
К обновлению столичного 
жилфонда за эти годы москви-
чи привыкли. Вместо старых 
пятиэтажек — комфортные 
новостройки с благоустроен-

ными дворами, спортивными 
и игровыми площадками. 
Семь лет назад все эти выгоды 
были не так очевидны. У жите-
лей пятиэтажек возникало 
множество вопросов. Разве-
ять мифы и страхи предстояло 
созданному в мае 2017 года 
Общественному штабу по кон-
тролю за реализацией про-
граммы реновации. 
— Изначально штаб создавал-
ся для оказания консультатив-
ной помощи жителям по во-
просам включения их домов 
в программу реновации. Се-
годня наш функционал сущест-
венно расширился. Мы не 
только консультируем москви-
чей по вопросам, связанным 
с реновацией, но и обеспечива-
ем их взаимодействие с орга-
нами власти и организациями, 
участвующими в программе 
реновации, проводим круглые 

столы и тематические приемы, 
осматриваем реновационные 
новостройки, — констатирует 
председатель Общественного 
штаба по контролю за реализа-

цией программы реновации, 
член Общественной палаты 
столицы Валерий Теличен-
ко. — Мы все знаем: во главе 
программы стоит житель. На-

ша задача — содействовать ре-
ализации программы при уча-
стии и под контролем жителей.
По его словам, вся программа 
реновации имеет большую со-

циальную направ-
ленность. Ново-
стройки, в которые 
переселяются мо-
сквичи, обладают 
характеристиками, 
намного превосхо-
дящими то, что 
строили несколько 
десятков лет назад. 
Главное — улучше-
ние качества жиз-
ни человека. 
— По мере увели-
чения числа пере-

селившихся жителей растет 
и уровень доверия к ренова-
ции, поскольку москвичи по-
лучают отличные кварти-
ры, — добавляет член Общест-

венного штаба по контролю за 
реализацией программы ре-
новации и Общест венной па-
латы столицы Людмила Мяс-
никова.
Программа учитывает и пере-
довые новации в строитель-
стве: зеленые стандарты, ин-
формационные технологии, 
автоматизацию, элементы ис-
кусственного интеллекта, на-
пример датчики автоматиче-
ского учета.
Член Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации и Об-
щественной палаты столицы 
Сергей Ладочкин резюмиру-
ет: «Московский стандарт ре-
новации дает стимул другим 
регионам равняться на столи-
цу и стараться строить дома 
такого же уровня».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня Обще-
ственный штаб 
по контролю 
за реализацией 
программы ре-
новации отме-
чает семилетие. 
Его задача — 
быть на связи 
с жителями.

Обороты обрабатывающей 
промышленности растут
В первом квартале 2024 года 
оборот обрабатывающей про-
мышленности Москвы, за ис-
ключением нефтегазового 
сектора, составил 1,7 трилли-
она рублей. Об этом вчера со-
общила заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Мария Багреева (на фото).

Она отметила, что обрабаты-
вающая промышленность яв-
ляется одной из самых бы-
строрастущих отраслей сто-
личной экономики. Этого 
удалось добиться благодаря 
активному развитию произ-
водств и наращиванию им-
портозамещения. 
— В первом квартале 2024 го-
да оборот отрасли в 1,5 раза 
превысил показатель этого 
же периода прошлого года. 
Почти четверть объема, или 

420 миллиардов рублей, обе-
спечили производители высо-
котехнологичной продукции: 
компьютеров, электронных 
и оптических изделий, — рас-
сказала Мария Багреева.
При этом в обороте обрабаты-
вающих компаний значитель-
ную долю занимает пищевая 
промышленность. В Департа-
менте экономической поли-
тики и развития города уточ-

нили, что предприятия этой 
сферы заработали 186,8 мил-
лиарда рублей, что составляет 
в общей сложности 11 про-
центов от общего объема.
— Обороты предприятий фар-
мацевтической промышлен-
ности составили 106 миллиар-
дов рублей, или 6,2 процента, 
производителей машин и обо-
рудования — 67,7 миллиарда 
рублей, или четыре процента 
от общего объема, — добави-
ли в департаменте.
Помимо этого, рост наблюда-
ется и у малых предприятий. 
В первом квартале 2024 года 
они заработали около 626 мил-
лиардов рублей, что в 2,5 раза 
превысило прошлогодний по-
казатель.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Аномальная жара 
начнется со среды
Завтра в столице ожидается 
сильное повышение темпе-
ратуры. Метеорологи отме-
чают, что москвичей ждет 
около 30 градусов тепла.

По словам руково-
дителя Гидромет-
центра России Ро-
мана Вильфанда 
(на фото), такая 
температура в на-
чале июня на тер-
ритории столицы 
бывает редко. Все-
му виной — приход южных 
воздушных масс.
— Со среды в Москве будет 
июльская погода. Температу-
ра в ночное время будет ком-
фортной только в спальных 
районах: от +11 до +13, — 
рассказывает Роман Виль-
фанд. — В центре же из-за 
большого количества нагре-
вающихся зданий ночью бу-

дет менее комфортно. Темпе-
ратура будет варьироваться 
от 17 до 20 градусов тепла.
Руководитель Гидрометцентра 
отмечает, что такие показате-

ли превышают на 
5–6 градусов темпе-
ратурную норму 
региона. 
— Жара также бу-
дет ощущаться из-
за нагревания сто-
личных водоемов. 
Ночью температу-
ра будет выше 

10 градусов, реки не успеют 
остыть и дать нужную прохла-
ду, — говорит Вильфанд.
При этом метеоролог добав-
ляет, что это отличное время 
для отдыха вблизи водоемов. 
Рядом с реками и озерами мо-
сквичи будут чувствовать се-
бя комфортнее.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Тополиная метель ожидается со дня на день. Сезон цветения тополей начался раньше 
обычного, сообщила ведущий специалист информационного агентства «Метеоновости» 
Татьяна Позднякова. На деревьях уже появились белые шапки тополиного пуха.
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С начала года 
под заселение 
по программе ре-
новации переда-
ли 20 новых жи-
лых комплексов. 
Они находятся 
в 15 районах 
и 7 округах Мос-
квы. Квартиры 
предложены 
7,8 тысячи жи-
телей из 46 ста-
рых домов. 
В 2024 году нача-
ли строить еще 
12 жилых ком-
плексов. 
На месте демон-
тированных пя-
тиэтажек так-
же появятся но-
вое жилье и необ-
ходимая для 
жителей инфра-
структура — об-
разовательные 
центры, куль-
турные, спор-
тивные и меди-
цинские учреж-
дения. 
Со старта Про-
граммы ренова-
ции уже рассели-
ли 648 зданий. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР ГОРОДА МОСКВЫ

только у нас

Всегда на связи с жителями
Общественный штаб по контролю за реализацией программы 
реновации стал связующим звеном между горожанами и властью РУБЛЕЙ ИНВЕСТИЦИЙ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ 

ОБОРУДОВАНИЯ И РАСШИРЕНИЕ ПРОИЗ
ВОДСТВ ПРИВЛЕКЛИ В 2023 ГОДУ ШЕСТЬ 
КОМПАНИЙ ИЗ ОТРАСЛИ МИКРОЭЛЕКТРО
НИКИ И ПРИБОРОСТРОЕНИЯ. 

ЦИФРА ДНЯ

12 000 000 000

За семь лет 
рассмотрено 
почти 194 тысячи 
обращений 
москвичей

24 мая. Члены Общественного штаба по контролю за реализацией программы реновации Валерий Теличенко, Мария Лазутова, Руслан Губайдуллин (слева направо) 
и юный москвич Эмиль Ахметзянов оценили благоустройство территории возле новостройки на улице Годовикова. Фото: Екатерина Алексеева

Пушкин стал 
культурным кодом

На сегодняшний день подготовка 
к празднованию юбилея почти завер-
шена. Для посетителей музей откроет 
двери 6 июня. У нас пройдет череда 
концертов для детей и их родителей. 
Всю праздничную программу будет 
обрамлять всероссийская выставка 
«Пушкин 225», посвященная поэту-
юбиляру. В нее включены уникальные 
материалы практически из 40 россий-
ских музеев! Это, наверное, беспреце-

дентный случай такого объединения усилий. В экспози-
цию, кстати, вошло 1700 экспонатов. 
Кроме того, наш музей подготовил большое количество 
выставок, которые в скором времени отправятся в реги-
оны России: от Калининграда до Хабаровска. Также на-
ши экспозиции уже доступны людям за рубежом. Напри-
мер, выставка «Пушкин и Германия» 
на площадке Русского дома в Берли-
не. Сегодня это место очень популяр-
но. В Русский дом в Берлине приходят 
немцы, чтобы познакомиться с на-
шей культурой. Какая бы ситуация 
в мире ни складывалась, Пушкина не-
возможно отменить. Кроме того, на-
ши выставки ждут в Вене, Маниле, 
Китае, а оцифрованная экспозиция 
будет доступна в Европе. Очень при-
ятно, что Пушкин завоевывает серд-
ца жителей всего мира.
Кроме того, мы участвуем в главном 
книжном фестивале «Красная пло-
щадь». На нем наш музей представит 
литературу, вышедшую к юбилею поэта. Помимо этого, 
6 июня начнется фестиваль «ПушкинLeto. Культурный 
марафон» в честь этой даты. Его программа пройдет в са-
ду возле нашего музея. Здесь запланированы и фести-
валь роз, и чтение стихотворений Пушкина, и  разноо-
бразные выставки картин, в том числе современных ху-
дожников, изображающих поэта глазами жителей 
XXI века. Практически каждые выходные у нас будут 
проходить различные мероприятия. Также в рамках 
празднования осенью начнется выставочный проект 
«Пушкинская Москва». Его мы планируем открыть ко 
Дню города. Выставка состоится в стенах нашего музея 
на Пречистенке. 
Главным сюрпризом для гостей и жителей столицы ста-
нет открытие Мемориального дома-квартиры Александ-
ра Пушкина на Арбате. Но все подробности пока держим 
в секрете, всему свое время.

Вчера директор Государственного музея А. С. Пуш-
кина Евгений Богатырев рассказал о предстоящих 
мероприятиях, посвященных 225-летию со дня 
рождения великого поэта.

первый 
микрофон

ЕВГЕНИЙ 
БОГАТЫРЕВ
ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕН
НОГО МУЗЕЯ 
А. С. ПУШКИНА

КАК ГОРОД ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Загар ближе к солнцу. Террасы 
отдыха и развлечений заработали 
на крышах районных центров 
«Место встречи» ➔ СТР. 3

главная тема

Украинский народ стал 
заложником. После принятия 
закона о мобилизации люди боятся 
выходить из домов  ➔ СТР. 5

гайд-парк

Вся жизнь напоказ. Почему не нужно 
бездумно публиковать свои фото 
в социальных сетях, размышляют 
эксперты и обозреватели «ВМ» ➔ СТР. 7
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Мусоропровод 
станет тише 
и чище 
В рамках капитального ре-
монта в этом году в Москве 
заменят 736 мусоропрово-
дов. Вчера об этом сообщили 
в Комплексе городского хо-
зяйства Москвы. 

С советских времен мусоро-
проводами оснащают дома 
выше пяти этажей. Раньше 
стволы мусоропроводов дела-
ли из асбеста, сегодня — из не-
ржавейки. Сталь не впитыва-
ет неприятные запахи. 
— Новые мусоропроводы 
практически бесшумны — 
для поглощения звуков между 
полостями ствола находится 
уплотнитель шириной около 
трех сантиметров. Мусоро-
проводы оборудованы авто-
матической системой очист-
ки. На верхнем этаже крепит-
ся большой ерш, который 
проходит по всей длине мусо-
ропровода, — рассказали 
в Комплексе городского хо-
зяйства. 
Через каждые шесть этажей 
при установке новых мусоро-
проводов монтируют силовую 
разгрузочную муфту. Она 
призвана снизить нагрузку 
ствола мусоропровода на 
опорный фланец и перекры-
тие мусоросборной камеры. 
В этом году мусоропроводы 
заменят в 187 жилых домах.
Московская программа капи-
тального ремонта — мас-
штабнейший проект модер-
низации жилья в России. В нее 
вошло более 29,4 тысячи до-
мов, общая площадь которых 
превышает 290 миллионов 
квадратных метров. С 2015 го-
да по программе уже отремон-
тировали почти 14 тысяч до-
мов — это почти половина от 
количества, рассчитанного до 
2044 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, за по-
следние пять лет произ-
водство одежды в Москве 
выросло в 62,4 раза. Сто-
личные компании выпу-
скают все — от масс-
маркета до дизайнерских 
вещей. Также в Москве 
растет производство 
электрооборудования, 
машин, продуктов пита-
ния, лекарств, компьюте-
ров, электронных и опти-
ческих изделий.

кстати

Встреча мэра с сотрудниками 
городских читален прошла 
в Общероссийский день би-
блиотек. Площадкой выбрали 
Центральную молодежную 
библиотеку № 122 имени 
Александра Грина. Два года 
назад в двухэтажном здании 
прошел капитальный ремонт. 
В обновленных помещениях 
поставили удобную мебель 
и современное цифровое обо-
рудование. На базе библиоте-
ки заработали 24 творческих 
кружка и секции.
— Библиотеки по-прежнему 
остаются одними из самых по-
пулярных мест для москви-
чей, — сказал Сергей Собя-
нин. — Миллионы горожан 
приходят к вам получить кни-
гу, провести мероприятие.

Почетное звание
Сегодня городская сеть би-
блиотек охватывает 440 адре-
сов. В каждом столичном 
округе есть районные читаль-
ни, расположенные в шаго-
вой доступности.
Капитальный ремонт библио-
тек — один из этапов их мо-
дернизации в рамках проекта 
«Московские библиоцентры», 
который стартовал в 2018 го-
ду. С тех пор обновили 134 чи-

тальни. У московских библио-
тек появились фирменный 
стиль и единый график рабо-
ты. Все читальни подключены 
к общегородской сети Wi-Fi 
и Национальной электронной 
библиотеке. Кроме того, 
с 2021 года посетители могут 
оформить единый читатель-
ский билет. Предложением 
воспользовались уже около 
1,1 миллиона москвичей.
— Спасибо вам огромное за 
работу, — обратился к сотруд-
никам библиотек Сергей Со-
бянин и по случаю праздника 
вручил награды библиотека-
рям, которым присвоили зва-
ние «Почетный работник 
культуры города Москвы».

Комфортная среда
Также вчера Сергей Собянин 
осмотрел, как продвигается 
благоустройство улицы До-
нецкая в районе Марьино. Ра-
бочие отремонтируют дорогу 
и тротуары, вдоль которых за-
менят освещение и высадят 
газоны. На остановках обще-
ственного транспорта обно-
вят павильоны, а на пешеход-
ных маршрутах поставят ла-
вочки.
— Закончить планируем 
к осени, — сообщил мэр.
Кроме того, в этом году в рай-
оне Марьино приведут в поря-
док улицы Маршала Голова-
нова, Новомарьинскую и По-
дольскую, Перервинский 

бульвар и Проектируемый 
проезд № 769.

По просьбе студентов
Российский биотехнологиче-
ский университет реализует 
проект по созданию «Биого-
рода». Он включает в себя ре-
монт студенческого общежи-
тия и строительство учебно-
лабораторного комплекса. 
Город, со своей стороны, по 
просьбе студентов благоу-
строит прилегающую к кам-
пусу территорию, которая се-
годня выглядит довольно 
угрюмо: мало зелени, не хва-
тает света и мест для отдыха.
— В результате территория 
вуза станет пространством, 

где не только специалисты 
и учащиеся, но и все желаю-
щие смогут посещать откры-
тые образовательные про-
граммы, заниматься спортом, 
отдыхать и участвовать в раз-
личных городских мероприя-
тиях, — сообщил Сергей Собя-
нин. — Также будут созданы 
условия для демонстрации 
инновационных разработок.
Проект благоустройства пред-
полагает создание трех функ-
циональных зон. На одной из 
них появится «гастропарк» 
с фуд-траками, модульными 
кафе и бистро из морских кон-
тейнеров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Библиотеки 
пользуются популярностью
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин поздра-
вил библиотека-
рей с праздни-
ком, осмотрел 
благоустрой-
ство улицы До-
нецкая, а также 
в блоге расска-
зал, как преоб-
разится терри-
тория у кампуса 
Росбиотеха.

день мэра

27 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с юными посетителями Центральной молодежной библиотеки № 122 имени Александра Грина. На базе читальни 
работают различные кружки и секции. Например, здесь можно научиться танцевать, играть в шахматы, раскрыть в себе актерские способности и другие таланты

Лучший водитель трамвая любит свою 
работу за возможность быть в движении
В Москве выбрали лучшего 
водителя трамвая. По итогам 
конкурса «Московские ма-
стера», проходившего 
на площадке трамвайного 
депо им. Н. Э. Баумана, побе-
ду завоевала Мария Суббо-
тина, которая работает в этом 
же депо.

Конкурс на лучшего водителя 
трамвая в столице прошел 
в 39-й раз. В финале состяза-
лись 10 водителей из пяти 
трамвайных депо Москвы. 
Они продемонстрировали 
свои теоретические и практи-
ческие навыки.
— Комфорт и безопасность 
поездок напрямую зависят от 
уровня подготовки работни-
ков транспорта. Именно поэ-
тому Московский метрополи-
тен ежегодно участвует в кон-
курсе «Московские мастера» 
по различным специально-
стям. Это позволяет нашим 
сотрудникам не только де-
монстрировать свои умения 
и навыки, но и повышать про-
фессионализм, — отметил за-
меститель мэра Москвы, ру-
ководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 
Лучшей в своей профессии 
стала 25-летняя Мария Суббо-
тина. Девушка работает води-
телем трамвая всего девять 
месяцев. До этого полгода она 
трудилась проводником на 
железной дороге, но решила 
перейти на работу в Транс-
портный комплекс Москвы. 
— Мой муж — машинист ме-
тро, он очень доволен услови-
ями труда. И я тоже решила 
присоединиться к команде 
столичного транспорта, — 
рассказала Мария Субботина. 
В конкурсе девушка решила 
поучаствовать, чтобы прове-

рить свои силы. И уж никак 
не ожидала занять первое 
место. 
— Среди моих соперников бы-
ли участники с гораздо боль-
шим стажем работы, чем у ме-
ня. Обучение на водителя я за-
кончила с отличием, поэтому 
конкурсные задания не пока-
зались мне сложными, со всем 
этим я сталкиваюсь во время 
работы или на учениях, — по-
делилась она. 
Мария лучше всех справилась 
с теоретическими заданиями 
и на отлично прошла практи-
ческие испытания, во время 
которых нужно было устра-
нить неисправность контакт-
ного рельса и предпринять 
действия во время задымле-
ния состава. 
Лучшего водителя трамвая 
можно встретить на марш-

руте № 17 — он проходит 
от «Останкино» до «Медвед-
ково».
— В своей работе мне больше 
всего нравится находиться 
в постоянном движении. Я не 
сижу в офисе, а вижу город, 
наблюдаю, как Москва просы-
пается с рассветом и засыпает 
на закате. Это так здорово 
и интересно! — отметила Ма-
рия Субботина. 
Управляет девушка совре-
менным вагоном «Витязь-
Москва». По ее мнению, эта 
модель трамвая — большое 
достижение отечественных 
разработчиков и производи-
телей. Климат-контроль, 
плавный ход и многое другое 
делают поездки на «Витязе» 
удобными и безопасными.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 мая. Лучший водитель трамвая Мария Субботина (в центре) вместе с обладателями 2-го места 
Тимуром Кагармановым (слева) и 3-го места Сергеем Мирошниченко. Фото: Наталья Шатохина

Экспортеры выбирают выставки 
для презентации продукции

Крупнейшая психиатрическая 
клиника отметила юбилей

Экспортеры помогут соста-
вить план международных 
выставок на три года. Под-
робности рассказала вчера 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина (на фото). 

Пользователи сайта Москов-
ского экспортного центра мо-
гут проголосовать 
за международ-
ные выставки, на 
которых они хоте-
ли бы презенто-
вать свои товары 
и услуги.
— В подборке пред-
ставлено больше 
100 мероприятий 
в 28 дружественных странах, 
включая Аргентину, Китай, 
Индию и Катар. Они ориенти-
рованы на производителей 
оборудования, мебели и кос-
метики, представителей мод-
ной индустрии, технологич-
ного бизнеса и еще семи от-
раслей, — сообщила Наталья 
Сергунина.
Среди предложенных вариан-
тов — выставка инноваций 
и стартапов Gitex Global 

в Объединенных Арабских 
Эмиратах, кинофестивали 
Red Sea в Саудовской Аравии 
и Rio2c в Бразилии, стамбуль-
ская ярмарка игрушек в Тур-
ции, выставка продуктов пи-
тания и напитков Vietfood & 
Beverage во Вьетнаме и вы-
ставка электроники и компо-

нентов Inatronics 
в Индонезии.
Экспортеры могут 
отметить событие 
из списка или 
предложить свой 
вариант. Результа-
ты опроса учтут 
при составлении 
финального плана 

деловых событий на период 
с 2025 по 2027 год.
За семь лет в зарубежных вы-
ставках при поддержке города 
приняли участие уже почти 
две тысячи московских ком-
паний. Они познакомили со 
своей продукцией покупате-
лей из стран Ближнего Восто-
ка, Азии, Латинской Америки 
и СНГ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Крупнейшая в стране психи-
атрическая клиническая 
больница № 1 им. Н. А. Алек-
сеева празднует 130-летие. 
С юбилеем коллектив вчера 
поздравила заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова. 

Именно в этой больнице были 
реализованы самые передо-
вые подходы в организации 
психиатрической помощи, 
сформированы максимально 
комфортные условия и обста-
новка для лечения. 
— Сегодня больница имени 
Алексеева — один из ведущих 
центров психиатрической по-
мощи в стране. От лица прави-
тельства города Москвы я хо-
чу поблагодарить каждого из 
более 3000 сотрудников за 
упорный труд, верность тра-
дициям и вклад в развитие от-
расли и поздравить с юбиле-
ем, — сказала заместитель 
мэра Москвы.

Анастасия Ракова добавила, 
что за прошедшие годы в бо-
лее чем 10 корпусах больницы 
и зданиях ее филиалов были 
отремонтированы лечебные 
отделения, медицинские 
и вспомогательные службы. 
Все работы ведутся в соответ-
ствии с современными стан-
дартами столичного здраво-
охранения, но с тщательным 
сохранением исторического 
облика зданий, являющихся 
объектами культурного на-
следия.
— Недавно в больнице после 
ремонта в историческом зда-
нии открыли клинико-диа-
гностическое отделение, где 
проводится диагностика по 
общемедицинским профилям 
пациентов стационара, — от-
метили в Комплексе соцраз-
вития Москвы. 
Отделение оснащено самой 
современной медицинской 
техникой, включая МРТ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предприятия получают инвестиционные 
кредиты, чтобы расширить производство

Широкий ассортимент рыбной продукции 
привезли из разных регионов нашей страны

Московский фонд поддерж-
ки промышленности и пред-
принимательства в прошлом 
году помог шести столичным 
компаниям из отрасли ми-
кроэлектроники и приборо-
строения привлечь свыше 
12 миллиардов рублей инве-
стиций. Эти средства пойдут 
на покупку нового оборудо-
вания и расширение произ-
водства.

Поддержку получили компа-
нии, которые производят 
электронные компоненты для 
автомобилей, измерительные 
приборы, оборудование для 
автоспецтехники и другую 
продукцию.
— Благодаря фонду промыш-
ленные предприятия могут 
получить инвестиционный 
кредит под три процента на 

срок до трех лет в размере до 
трех миллиардов рублей, — 
рассказал руководитель Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Владислав Овчин-
ский (на фото). — За 2023 год 
этой мерой поддержки вос-
пользовались более 40 компа-
ний из разных отраслей. Они 
уже приобрели свыше 700 еди-

ниц оборудования, а в пер-
спективе создадут минимум 
15 тысяч рабочих мест.
Так, предприятие, выпускаю-
щее высокоскоростные опти-
ческие трансиверы, вложило 
почти три миллиарда рублей 
в новое оборудование, кото-
рое необходимо в том числе 
для создания испытательно-
го стенда. Еще одна компа-
ния также привлекала около 
трех миллиардов рублей для 
запуска линии производства 
ИТ-оборудования.
Кроме того, столичные про-
мышленники представили 
новые решения в области ла-
зерной обработки. Устрой-
ства можно использовать как 
в транспортной, так и в метал-
лообрабатывающей сфере.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Более 22 тонн рыбы и море-
продуктов продали в первые 
дни работы фестиваля «Мо-
сква — на волне. Рыбная 
неделя». 

Фестиваль стартовал 24 мая 
и продлится до 2 июня. За три 
дня его работы москвичи и го-
сти города приобрели у по-
ставщиков, приехавших из 
многих регионов России, бо-
лее 22 тонн рыбы и морепро-
дуктов. Самыми популярны-
ми оказались фестивальные 
площадки на Школьной улице 
и у фонтана «Каменный цве-
ток» на ВДНХ. 
— На первой площадке мож-
но найти нельму холодного 
копчения из Якутии, импера-
торских устриц с Дальнего 
Востока, крабов из Мурман-
ска, астраханского леща, ат-

лантическую сельдь и другие 
продукты. За три дня тут реа-
лизовали около шести тонн 
рыбы и морепродуктов, — 
рассказали в оргкомитете 
цикла городских уличных ме-
роприятий «Московские се-
зоны». 
Гостям ВДНХ также предло-
жили морепродукты из раз-
ных регионов нашей страны: 
азовскую камбалу, крылья 
черноморского ската и мно-
гое другое. 
Приобрести рыбу и морепро-
дукты можно на 31 фести-
вальной площадке, которые 
работают в разных районах 
города. Кроме того, более 300 
ресторанов и кафе в период 
фестиваля предлагают посе-
тителям особое меню. 
Культурная программа фести-
валя включает гастрономиче-

ские шоу, кулинарные и твор-
ческие мастер-классы, высту-
пления артистов, чемпиона-
ты по рыбной ловле и лекции 
опытных рыбаков. 
По информации столичного 
Департамента торговли и ус-
луг, с 2012 года показатель по-
требления рыбы и морепро-
дуктов среди жителей Москвы 
увеличился на 17 процентов 
и достиг 25 килограммов на 
одного человека в год. Около 
80 процентов такой продук-
ции на прилавки московских 
магазинов попадает из Санкт-
Петербурга, Камчатского, Ха-
баровского, Приморского 
краев, Калининградской, Са-
халинской, Мурманской, Мо-
сковской областей, Карелии 
и Крыма. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На днях первый в России 
беспилотный трамвай вы-
ехал на улицы Москвы. 
На первом этапе в кабине 
трамвая находится води-
тель, а система повторяет 
почти все его действия. 
На новом транспорте уста-
новлены самые современ-
ные лазерные локаторы. 
Они позволяют точно по-
лучать данные о местопо-
ложении трамвая и обе-
спечивают обзор 
на 360 градусов. Благода-
ря этому трамвай заранее 
«видит» и вовремя оста-
навливается, если кто-то 
вышел на рельсы.
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Карта оплаты 
проезда стала 
виртуальной
Пассажиры московского 
транспорта теперь могут 
оплачивать проезд вирту-
альной картой «Тройка». 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта Максим 
Ликсутов. 

Карту «Тройка» можно выпу-
стить в смартфоне любого 
производителя. Сервис рабо-
тает на базе QR-кодов. 
— Виртуальная «Тройка» раз-
работана полностью на базе 
российских технологий. Ин-
новация доступна владельцам 
всех 50 миллионов выпущен-
ных пластиковых карт. Циф-
ровизация билетной системы 
позволяет городу экономить 
2,5 миллиарда рублей в год за 
счет отказа от печати чеков 
и бумажных билетов, — рас-
сказал Максим Ликсутов. 
Чтобы выпустить виртуаль-
ную тройку, нужно устано-
вить приложение «Метро Мо-
сквы», в личном кабинете на-
жать на «плюс» и выбрать 
пункт «виртуальная «Тройка». 
После этого пользователю 
нужно выбрать билет из та-
рифного меню и привязать 
банковскую карту. 
Чтобы пройти по виртуаль-
ной «Тройке» в метро, на МЦК 
или МЦД, нужно поднести 
экран смартфона с QR-кодом 
к считывателю на турникете. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Психологи проконсультировали 
школьников перед экзаменами

Конкурс определит лучших среди создателей 
произведений искусства, посвященных столице

Вчера для выпускников школ 
и их родителей прошли от-
крытые лекции, на которых 
популярные психологи объ-
ясняли, как сохранять спо-
койствие в экзаменационный 
период.

Департамент образования 
и науки Москвы второй год 
приглашает популярных пси-
хологов на встречи с родителя-
ми и детьми. На лекциях экс-
перты рассказали об эффек-
тивных приемах борьбы с тре-
вогой и ответили на вопросы. 
— Сегодня психологическая 
поддержка московских учени-
ков и их родителей макси-
мально доступна. В каждой 
столичной школе есть педа-
гог-психолог, готовый выслу-
шать и помочь найти решение 
проблемы. В «Московской 
электронной школе» разме-
щены ролики с психологиче-
скими советами по эффектив-
ной и безопасной для мен-
тального здоровья подготовке 

к ЕГЭ, — рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова.
Психолог-мотиватор Ирина 
Ковалева отметила важность 
дыхательных упражнений для 
восстановления спокойствия. 
А Михаил Лабковский посове-
товал перфекционистам «по-
зволить себе быть людьми» 

и во время экзамена думать не 
о баллах, а о желаемой буду-
щей жизни. Эксперт в области 
психологии и мама семерых 
детей Лариса Суркова посове-
товала родителям не давить 
на детей авторитетом. 
Мероприятия прошли в Мо-
сковском дворце пионеров, 
центре современного искус-
ства «Винзавод» и парке «За-
рядье». После окончания лек-
ций желающих консультиро-
вали специалисты Городского 
психолого-педагогического 
центра. Школьники интересо-
вались, как преодолеть волне-
ние на экзамене, выстроить 
взаимоотношения с родите-
лями и что делать с  «синдро-
мом отличника». Для тех, кто 
не смог приехать на лекции, 
доступна онлайн-трансляция 
на портале «Школа.Москва» 
и в группе Департамента об-
разования и науки в соцсети 
«ВКонтакте». 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Заявки на участие в Москов-
ской Арт Премии принимают-
ся до 30 июня. Вчера ее орга-
низаторы рассказали, какие 
возможности она предостав-
ляет номинантам. 

Московская Арт Премия — 
предмет колоссального инте-
реса ассоциаций и организа-
ций культуры. Поучаствовать 
в ней можно, представив соз-
данные за последние полтора 
года произведения о Москве. 
Предусмотрено пять номина-
ций: «Изобразительное искус-
ство», «Театр», «Кино», «Лите-
ратура» и «Музыка». 
Продюсер Наталья Мокриц-
кая отметила, что Московская 
Арт Премия в силу своей муль-
тиформатности стала целой 

экосистемой, поддерживаю-
щей современное искусство 
во всех его аспектах. 
— Что касается кино, за пять 
лет премию получали и кли-
пы, и видео-арт, и докумен-
тальное кино, снятое одним 
кадром». Поэтому ни в коем 
случае не нужно бояться себя 
проявить. Главное — подать 
заявку. Не теряйте свой 
шанс! — призывает она.
В свою очередь призер про-
шлого года, директор Музея 
Москвы Анна Трапкова, отме-
тила, что премия ежегодно 
«фиксирует срез того пласта 
современного искусства, ко-
торый сконцентрирован на 
столице и отражает много-
гранность и стремительное 
развитие нашего города».

— Важно, что в этом срезе 
присутствуют не только тра-
диционные медиа, с которы-
ми мы привыкли ассоцииро-
вать слово «изобразительное 
искусство». Участники кон-
курса демонстрируют нечто 
принципиально новое, — до-
бавила Анна Трапкова.
А главный режиссер РАМТ Ма-
рина Брусникина подчеркну-
ла, что премия дает возмож-
ность обратить внимание на 
неординарные, яркие, неожи-
данные материалы и поста-
новки.
Организаторы также озвучи-
ли общий призовой фонд пре-
мии — он составляет 33 мил-
лиона рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фестивали пройдут 
под единым брендом
В рамках нового проекта 
«Лето в Москве», который 
объединил все традицион-
ные городские фестивали 
и полюбившиеся москвичам 
развлечения, «Московские 
сезоны» организуют цикл ур-
банистических мероприятий.

В пресс-службе «Московских 
сезонов» рассказали, что 
с 5 июня во время фестиваля 
«Лето в Москве. Мода и красо-
та» на Тверской площади от-
кроется бьюти-штаб для вы-
пускниц. Полторы тысячи де-
вушек получат рекомендации 
ведущих стилистов и визажи-
стов столицы. А некоторые из 
них смогут принять участие 
в гранд-дефиле на Патриар-
ших прудах наравне с профес-
сиональными моделями. 
12 июня начнется фестиваль 
«Времена и эпохи» — важное 
туристическое событие сезона. 
— В центре города располо-
жится многокилометровый 
исторический музей под от-
крытым небом. В парках 
пройдут реконструкции из-
вестных сражений. Гости по-
грузятся в важнейшие исто-
рические периоды России 
и узнают об античных корнях 
нашей культуры, — рассказа-
ли в мэрии Москвы. 
В программе фестиваля — 
квесты и тематические игры 
в парках, мастер-классы по 
старинным ремеслам, иммер-
сивные спектакли и парад 

физкультурников на ВДНХ.
Благодаря своей масштабно-
сти проект «Лето в Москве» 
увеличит посещаемость сто-
личных парков. 
— В прошлом году в летний 
сезон парковая инфраструк-
тура приняла на себя порядка 
80 миллионов посетителей. 
С учетом насыщенной про-
граммы и с учетом проекта, 
который запустил Сергей 
 Собянин летом в Москве, мы 
видим, что точно перейдем 
отметку в 100 миллионов, — 
отметил глава Департамента 
культуры столицы Алексей 
Фурсин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предпринимателей научат 
считывать эмоции собеседника

Экскурсия по территории 
древнего монастыря

Вчера в Центре развития ка-
рьеры инновационно-обра-
зовательного комплекса 
«Техноград» стартовала пси-
хологическая программа 
«Эмоциональный интеллект: 
понимать эмоции и управ-
лять ими».

Первое занятие посвятили 
знакомству с таким понятием, 
как «эмоциональный интел-
лект». Клинический психолог, 
полиграфолог, графолог 
Юлия Елизарова рассказала 
о его уровнях и объяснила, 
как он влияет на карьерный 
рост и помогает в достижении 
целей.
— Эмоциональный интел-
лект — это способность пони-
мать и выражать свои эмо-
ции, управлять ими, а также 
принимать чувства других 
людей, — отметила она. 
Люди с развитым эмоцио-
нальным интеллектом лучше 

реагируют на негативные си-
туации, умеют выстраивать 
грамотную коммуникацию, 
принимать решения, не под-
даваясь эмоциям, могут адек-
ватно воспринимать критику 
и правильно оценивать реак-
ции других людей.
Сегодня на вебинаре участни-
ки научатся управлять своими 
эмоциями. Это поможет им 
повысить уровень удовлетво-
ренности собственной жиз-
нью. А на онлайн-встрече 
в среду слушатели будут 
учиться анализировать мими-
ку. Преподаватель познако-
мит с различными приемами 
считывания эмоций собесед-
ника по движениям его лице-
вых мышц. На занятии 30 мая 
участники научатся анализи-
ровать эмоциональное состо-
яние собеседника и вести про-
дуктивный диалог.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На портале «Узнай Москву» 
появился новый маршрут 
от столичного Департамента 
культурного наследия. 
Он посвящен 500-летию 
Новодевичьего монастыря.

Прогулка, рассчитанная ми-
нимум на два часа, охватыва-
ет десять мест. Маршрут на-
чинается в парке «Новодеви-
чьи пруды». Здесь можно по-
любоваться цветущими 
клумбами и прогуляться 
вдоль водоемов, со стороны 
которых  открывается живо-
писная панорама на Новоде-
вичий монастырь. Одна 
из достопримечательностей 
парка — бронзовая скуль-
птурная композиция «Дорогу 
утятам!». Мама-утка и «семе-
нящие» за ней птенцы как 
будто сошли со страниц ска-
зочной повести Роберта Мак-
клоски.

— Новодевичий монастырь — 
уникальный памятник рус-
ской истории и культуры 
XVI–XVII веков, включенный 
в Список объектов всемирно-
го наследия ЮНЕСКО, — рас-
сказал руководитель Мосгор-
наследия Алексей Емелья-
нов. — Новый экскурсионный 
маршрут знакомит с его уди-
вительной архитектурой. Во 
время прогулки можно уви-
деть башни, Смоленский со-
бор, трапезную и другие уни-
кальные постройки, входя-
щие в ансамбль одного из са-
мых красивых монастырей.
Финальной точкой прогулки 
станет стрелецкая караульня 
при Никольской башне. В кон-
це XVII века здесь жила по-
стриженная в монахини ца-
ревна Софья Алексеевна, 
старшая сестра Петра I.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Поддержка города помогает 
повышать продажи продукции
Московская предпринима-
тельница Ксения Кедем рас-
сказала «ВМ», как проекты 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) и городские меры 
поддержки помогают 
ей в ведении бизнеса. 

Ксения Кедем занимается 
производством натуральной 
косметики с 2020 года. Для из-
готовления косметических 
средств предпринимательни-
ца использует только отече-
ственное сырье природного 
происхождения. Она сотруд-
ничает с поставщиками из Ре-
спублики Алтай. Из Горно- 
Алтайска в столицу доставля-
ются сыродавленные масла 
семян и другие растительные 
компоненты. 
— Российский рынок очень 
богат. Мы проводим тщатель-
ный отбор поставщиков, ко-
торые предоставляют доку-
ментацию о чистоте продук-
ции, наша продукция произ-
водится из органического 
сырья — тысячелистника, ро-
зы, лаванды, липы, алое, — от-
метила Ксения Кедем.
Предпринимательница регу-
лярно пользуется консульта-
циями МБМ по различным во-
просам, среди которых фи-
нансовая поддержка бизнеса 
и участие в федеральных 
и международных выставках. 
— В МБМ мы с коллегами 
прошли обучающий семинар 
по оптимизации системы на-
логообложения, а также нам 
рассказали о текущих город-
ских мероприятиях. Благода-
ря этому я узнала о Москов-
ской неделе красоты, в кото-
рой приняла участие, — рас-
сказала Ксения Кедем.
По словам предприниматель-
ницы, после участия в выстав-
ке о ее бренде узнало больше 
людей, увеличилось количе-
ство клиентов и вырос сред-
ний чек.
Помог ей МБМ не только 
в участии в выставках, но 
и в поиске помещения. 

— Специалисты МБМ помог-
ли мне с помощью онлайн-ус-
луги «Подбор городских поме-
щений для бизнеса» найти 
подходящее помещение. По-
сле обращения мне очень бы-
стро прислали хорошие вари-
анты на электронную по-
чту, — поделилась Ксения. 
Предпринимательница также 
приняла участие в семинаре 
по выходу предприятия на 
маркетплейсы.
— Мы поняли, что маркет-
плейсы становятся эффектив-
ной площадкой продвижения 
продукции для отечествен-
ных производителей, помимо 
традиционных точек продаж. 
На семинаре нам рассказали, 
что на каждой площадке есть 
свои особенности работы. Мы 
узнали, как успешно прода-
вать товар, повышать узнава-
емость бренда и развивать 
бизнес на электронных пло-
щадках. Совсем недавно мы 
вышли на одну крупную пло-
щадку, благодаря которой 
продажи нашей продукции 
значительно возросли, — ска-
зала предпринимательница. 

Ксения отметила, что и даль-
ше планирует консультиро-
ваться со специалистами МБМ 
и участвовать в обучающих 
семинарах и конференциях. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

В 2023 году московские пред-
приниматели более 140 тысяч 
раз воспользовались бесплат-
ными сервисами столичного 
портала «Малый бизнес Моск-
вы» mbm.mos.ru. Опрос среди 
предпринимателей, которые 
пользуются мерами поддерж-
ки МБМ, показал, что каждый 
пятый из них заинтересован 
в получении новых знаний 
в сфере госзакупок. Мы регу-
лярно проводим обучающие 
мероприятия на эту тему, что-
бы помочь бизнесменам, же-
лающим работать с гос-
контрактами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

26 мая. Ксения Кедем демонстрирует свою продукцию. 
Поддержка МБМ помогла ей масштабировать бизнес

Посетители центров могут 
приятно провести время на 
свежем воздухе и принять 
участие в развивающих, 
спортивных и развлекатель-
ных мероприятиях. Они 
пройдут на летних террасах, 

оборудованных на крышах 
районных центров «Место 
встречи». Проработают они 
больше четырех месяцев — 
до 30 сентября.
На террасах на крышах жите-
ли могут найти занятие по ду-
ше: спокойно отдохнуть или 
поработать на свежем возду-
хе, позагорать в жару в шез-
лонгах, провести время с дру-
зьями и детьми, встретиться 
с соседями, послушать лек-
ции, принять участие в ма-
стер-классах, заняться спор-
том или потанцевать. Также 
здесь можно отметить день 
рождения или свадьбу. 
Пространства летних террас 
безопасны для посещения. 
Уже в июне в двух районных 
центрах — «Место встречи Со-
фия» и «Место встречи Ян-
тарь» — для жителей откро-
ются скейт-парки. 
В пресс-службе центров отме-
тили, что популярность рас-

положенных на них крыш рас-
тет с каждым годом. 
— Это востребованные среди 
местных жителей простран-
ства для проведения разноо-
бразного досуга: занятий 
спортом, отдыха и творчества 
под открытым небом, где каж-
дый может почувствовать се-
бя частью большого дружного 
сообщества, — рассказал ди-
ректор по управлению недви-
жимостью компании-опера-
тора районных центров «Ме-
сто встречи» Максим Карбас-
никофф.
Этим летом для гостей прой-
дут специальные мероприя-
тия в рамках ежегодного со-
трудничества районных цен-
тров с представителями креа-
тивных индустрий, городских 
фестивалей и благотвори-
тельных организаций. На ре-
гулярной основе здесь будут 
проводиться тренировки 
в рамках проекта «Мой спор-

тивный район». Кроме того, 
соседи всегда могут предло-
жить свои проекты для реали-
зации на крышах центров — 
это могут быть развлекатель-
ные и развивающие форма-
ты, творческие инициативы. 
Так, в минувшие выходные 
в районных центрах прошли 
мастер-классы по созданию 
городских огородов. Гостям и 
участникам вручили прият-
ные подарки — сладкую са-
харную вату. А разно образить 
выходные помогли друже-
ские вечеринки.
Власти напоминают: впереди 
почти сто дней самого круп-
ного в мировой истории фе-
стиваля «Лето в городе. Все на 
улицу!». Он объединяет самые 
разные пространства, в том 
числе московские террасы 
и веранды при ресторанах. 
Посещать можно показы мод, 
открытые тренировки, ма-
стер-классы, лекции, экскур-

сии. Причем не только на ули-
цах и в парках, но и в различ-
ных учреждениях культуры 
столицы. Все мероприятия 
бесплатны для посетителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Летние террасы на крышах 
приглашают гостей

На крышах рай-
онных центров 
«Место встречи» 
открылись тер-
расы. На лето 
уже запланиро-
вана насыщен-
ная программа, 
сообщили вчера 
организаторы. 

отдых

25 мая. Жительницы района Северное Измайлово Алена Алексеева (слева) и Полина Ковальчук пришли на открытие летней террасы в центре «Место встречи. 
София» и получили в подарок сладкую вату. Все районные центры притяжения ждут горожан на крышах до конца сентября

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В рамках фестиваля «Лето 
в городе. Все на улицу!» в сфе-
ре культуры к проведению за-
планировано более 5,5 тысячи 
мероприятий. В их числе — 
театральные постановки, за-
нятия по йоге, джазовые кон-
церты и другое. Всего же по-
сетителей на фестивале ждут 
более 650 кружков и секций. 
А парки смогут принять 
100 миллионов гостей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

25 мая. Ведущий мероприятия — участник Высшей лиги команд КВН, телеведущий Стас 
Сырский (справа) и психолог Михаил Лабковский на встрече с выпускниками в парке «Зарядье»

Лекции известных психо-
логов, прошедшие в рам-
ках проекта «Лекторий 
московского школьника», 
прослушали более 
300 тысяч человек. Па-
раллельно в каждой сто-
личной школе проходили 
психологические встречи 
для родителей выпускни-
ков и будущих перво-
классников. 

кстати

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА МОСКВЫ

В 2012 году мы провели пер-
вый фестиваль «Путешествие 
в Рождество», когда приехали 
коллеги из Страсбурга. Это 
дало начало мощному движе-
нию «Московские сезоны», 
в рамках которого можно по-
пробовать что-то вкусное, по-
участвовать в мастер-классах, 
поплавать в бассейне. В этом 
году все мероприятия и фести-
вали пройдут под общим 
брендом «Лето в Москве». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Помогают однокурсникам 
в тылу и на фронте

В сборе гуманитарного груза 
принимают участие многие 
студенты МЭИ, рассказала 
«ВМ» второкурсница направ-
ления подготовки «Бизнес-
информатика» Екатерина 
Мучкаева.
— Студенты вуза образовали 
дружное сообщество. Когда 
нужна какая-то материальная 
поддержка или помощь в ор-
ганизации волонтерского ме-
роприятия, я всегда пишу ре-
бятам, — отметила Екатерина 
Мучкаева. — Думаю, процен-
тов 40 моих однокурсников 
вовлечены в этот труд на по-
стоянной основе. Если не по-
лучается поучаствовать в по-
грузке, то как минимум ребя-
та собирают по списку то, что 
нужно. Примерно два раза 
в месяц активисты «Молодой 
гвардии» централизованно 
увозят коробки, собранные 
в стенах МЭИ, к общему месту 
отправки гумпомощи.
Очередной груз содержал са-
мое разнообразное оснаще-
ние, рассказала доброволец.
— На фронте требовались ме-
дикаменты в большом количе-
стве, и мы их собрали. Также 
мы упаковали продукты пита-
ния. Одежда в этот раз не нуж-
на была так остро, — подели-
лась Мучкаева. — Мы переда-
ли в том числе и бензопилу, 
а для нее — цепи, масла и дру-

гие комплектующие. А ребя-
та-первокурсники вложили 
в посылку письма бойцам со 
словами поддержки и пожела-
ниями. Участие в сборе и от-
правке гуманитарного груза 
принимали не только студен-
ты, но и преподаватели, руко-
водство института.
Активная жизненная позиция 
приносит девушке положи-
тельные эмоции.
— Волонтерской деятельно-
стью я начала заниматься еще 
в школе. Мне это было всегда 
интересно: нравилось помо-
гать людям, проявлять актив-
ность. После поступления 
в МЭИ я увидела еще больше 
возможностей для доброволь-

чества. Когда я поступила на 
первый курс, уже шла специ-
альная военная операция, — 
рассказала Екатерина Мучка-
ева. — Сложно привыкнуть 
к благодарности от бойцов. 
Когда я передаю груз, я вижу, 
что людям на самом деле нуж-
на помощь. Наблюдать их ре-
акцию всегда приятно. К тому 
же добрые дела никогда не 
проходят просто так.
Помощь в этот раз была адре-
сована одному из студентов 
вуза, рассказал «ВМ» перво-
курсник направления под-
готовки «Юриспруденция» 
Юрий Паин.
— Андрей Петров — сержант, 
активист волонтерской роты. 

Он ушел на фронт в сентябре 
2022 года, — поделился Юрий 
Паин. — Сейчас он на передо-
вой, и посылка поехала на-
прямую к нему. Он делится 
гумпомощью со всей ротой. 
Андрей отправляет нам видео 
со словами благодарности за 
поддержку. Он всегда рад 
встрече с нами, когда выпада-
ет такая возможность, с боль-
шой теплотой и любовью за-
бирает гумпомощь лично. Он 
сильный человек, который 
пережил многое. Конечно, 
наш защитник по праву стал 
гордостью МЭИ. 
Сам Юрий тоже собирался 
 уйти на фронт, однако здоро-
вье не позволило — юноша не 

прошел медкомиссию. Поэто-
му решил помогать бойцам 
в качестве волонтера. 
— В рамках проекта «Посылка 
добра», который курирует 
«Молодая гвардия», я участ-
вую и во многих других меро-
приятиях: мы обходим подъ-
езды Текстильщиков и других 
районов, чтобы собрать гум-
помощь, выезжаем в госпи-
таль Бурденко, где бойцы про-
ходят реабилитацию, уделяем 
внимание ветеранам. Всю на-
шу деятельность мы основы-
ваем на площадках МЭИ: без 
поддержки вуза было бы го-
раздо сложнее.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Освободили часть 
важных рубежей
Вооруженные силы России 
освободили населенные пун-
кты Нетайлово и Ивановка 
в Донецкой Народной Респу-
блике (ДНР) и Харьковской 
области соответственно. 
Об этом вчера рассказали 
в пресс-службе Министер-
ства обороны страны.

Улучшив тактическое положе-
ние в зоне специальной воен-
ной операции, позиции в ос-
вобожденном населенном 
пункте Нетайлово заняли под-
разделения войск «Центр», 
рассказали в пресс-службе си-
лового ведомства. 
В надежде не попасть под 
огонь российской артилле-
рии оттуда бежали бойцы 
59-й отдельной мотопехот-
ной бригады Вооруженных 
сил Украины (ВСУ), несмотря 
на приказы своего командо-
вания. Боевики так быстро 
покинули населенный пункт, 
что оставили на позициях ав-
томаты, гранаты, а также 
мины. Военные корреспон-
денты сообщают, что, выбив 
противники из Нетайлово, 
бойцы 9-й бригады 1-го ар-
мейского корпуса водрузили 
флаги России и ДНР над осво-
божденным поселком на до-
нецком направлении.
Относительно группировки 
войск «Центр» официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сказал, 
что наши бойцы поразили 
формирования 68-й егерской 
и 24-й механизированной 
бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Семеновка 
и Новгородское ДНР. А еще 
они отразили пять контратак 
штурмовых групп 71-й егер-
ской, 47-й, 110-й механизи-
рованных бригад ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Оче-
ретино, Соловьево и Уман-
ское ДНР. 
— Потери противника соста-
вили до 335 военнослужащих, 
две боевые бронированные 
машины и три автомобиля, — 
отметил Игорь Конашенков.
А вот населенный пункт Ива-
новка Харьковской области 
освободило подразделение 

группировки войск «Запад», 
сообщили в силовом ведом-
стве. Таким образом, наши 
бойцы заняли более выгодные 
рубежи на харьковском на-
правлении. Солдаты и офице-
ры нанесли поражение по 
формированиям 14-й и 66-й 
механизированных бригад 
Вооруженных сил Украины 
возле населенных пунктов Не-
вское Луганской Народной 
Республики, а также Новоса-
довое ДНР.
— Освобождение населенно-
го пункта Нетайлово позво-
лит нашим военнослужащим 
контролировать часть дороги, 
ведущей к Покровску, — гово-
рит «ВМ» политолог Сергей 
Марков. — А село Ивановка 
в перспективе позволит раз-
вить наступление на город 
Харьков, которое имеет для 
нас важное стратегическое 
значение.
По данным Минобороны, 
с начала проведения спецопе-
рации ВС России уничтожили 
603 самолета, 274 вертолета, 
24 700 беспилотников, 524 зе-
нитных ракетных комплек-
са 16 172 танка и других бое-
вых бронированных машин, 
1318 боевых машин реактив-
ных систем залпового огня, 
9887 орудий полевой артил-
лерии и минометов, а также 
22 027 единиц спецтехники.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ТАТЬЯНА ТЫРИНА 
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА
Московский экономический 
институт активно вовлечен
в работу по сбору грузов гума-
нитарной помощи для бойцов, 
участвующих в специальной 
военной операции. В собран-
ные партии входит все необ-
ходимое — от теплой одежды 
до продуктов питания. Увере-
ны, что наша поддержка важ-
на и нужна тем, кто сейчас за-
щищает нашу Родину. При-
глашаем всех неравнодушных 
присоединиться к этому до-
брому делу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Активисты Мо-
сковского эко-
номического ин-
ститута отпра-
вили бойцам 
спецоперации 
партию гумпо-
мощи. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал подробно-
сти у педагогов 
и студентов.

сVои люди Санитар спас жизнь 
сослуживцам
Сержант Валерий Алексан-
дров (1) — санитар меди-
цинского взвода. Вместе 
с сослуживцами он направ-
лялся в район стратегиче-
ски важного населенного 
пункта. Бойцам поставили 
задачу: оказать поддержку 
подразделениям, удержи-
вающим позиции, и не до-
пустить прорыва воору-
женных украинских фор-
мирований.
Тем временем противник 
превосходящими силами 
попытался выбить наши 
войска с занимаемых рубе-
жей. При поддержке авиа-
ции и артиллерии украин-
ские радикалы атаковали 
опорный пункт российских 
военнослужащих.
В ходе боевых действий, 
находясь на линии боевого 
соприкосновения, Валерий 
Александров лично вынес 
из-под огня противника 
четверых сослуживцев. 
Бойцы получили ранения 
различной степени тяже-
сти и не были способны са-
мостоятельно передви-
гаться. Затем санитар ока-
зал первую медицинскую 
помощь и организовал 
эвакуацию в госпиталь.
Как уточнили в Министер-
стве обороны России, сер-
жант Валерий Александров 
неоднократно оказывал ме-
дицинскую помощь ране-
ным товарищам в месте дис-
локации подразделения. 
Санитар успешно останав-
ливал кровотечения, удалял 
осколки и создавал все ус-
ловия для возвращения ра-
неных бойцов в строй. Само-
отверженные действия 
и профессиональные навы-
ки сержанта Валерия Алек-
сандрова способствовали 
сохранению жизней россий-
ских военнослужащих.

Доставил горючее
Младший сержант Виктор 
Голицын (2) занимался до-
ставкой горюче-смазочных 

материалов для артилле-
рийского подразделения, 
которое удерживало обо-
рону. Противник в это вре-
мя взял под огневой кон-
троль участок дороги, ве-
дущий к бойцам ВС РФ.
Несмотря на артиллерий-
ский обстрел со стороны 
противника и угрозу возго-
рания груза, младший сер-
жант Голицын умело ма-
неврировал на местности 
и менял скоростной режим. 
В результате Виктор сумел 
увернуться от ударов 
со стороны ВСУ. Преодо-
лев на высокой скорости 
опасный участок маршру-
та, младший сержант сво-
евременно доставил то-
пливо артиллерийскому 
дивизиону. Благодаря 
грамотным действиям 
Виктора Голицына россий-
ские военнослужащие 
смогли оперативно сме-
нить позиции расчетов 
и в результате поразить си-
лы вооруженных формиро-
ваний украинских нацио-
налистов точным огнем. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Православные волонтеры 
восстанавливают дома

Синодальный отдел по цер-
ковной благотворительности 
и социальному служению 
РПЦ объявил о новом наборе 
добровольцев-строителей. 
Они отправятся на восста-
новление разрушенных 
частных домов в Мариупо-
ле. Корреспондент «ВМ» 
пообщался с теми, кто ездит 
в новые регионы помогать 
строителям. 

Первые добровольцы отпра-
вились в Мариуполь еще 
в марте 2023 года. На некото-
рых это произвело такое силь-
ное впечатление, что они воз-
вращаются туда на новые сме-
ны. И не по одному разу. 
Например, 77-летний пенсио-
нер, кандидат военных наук, 
полковник запаса Валерий 
Слыщенко буквально на днях 
вернулся из своей уже четвер-
той командировки.
— В основном перед добро-
вольцами стоит задача пере-
крыть крыши шифером, — 
рассказывает Валерий Ивано-
вич. — Я четыре раза ездил, 
был в Мариуполе по одной 
неделе и в каждую поездку 
удавалось отремонтировать 
по одной крыше. Ощущения 

незабываемые, потому что 
все работают в одной упряж-
ке: с началом рассвета и до 
того, как начинает темнеть: 
все понимают, что людям тре-
буется помощь и надо исполь-
зовать каждую минуту.
При этом поехать могут 
и женщины, которые обычно 
работают на кухне и готовят 
завтраки, обеды и ужины для 
мужчин-строителей, говорит 
волонтер Елена Разуваева.
— Я совершенно случайно уз-
нала о такой работе добро-
вольцев по радио. Решила 
съездить и совершенно не по-
жалела: там очень добродуш-
ная обстановка. У волонте-
ров единая цель: помочь как 
можно большему количеству 
людей, — рассказывает Еле-
на. — Очень хочу вновь пое-
хать туда в свой отпуск.
Бригады в Мариуполе воз-
главляет сотрудник Сино-
дального отдела по благотво-
рительности и социальному 
служению Юрий Грубый. Он 
отмечает, что, по приблизи-
тельным подсчетам, в городе 
пострадало около 30 тысяч 
частных домов и примерно 
20 тысяч из них можно вос-
становить. Но это говорит 

и о печальной статистике — 
значит, прилетов по городу 
было очень много. Как и по-
страдавших.
Поэтому Синодальный отдел 
продолжает проводить набо-
ры и обучение волонтеров. 
Все же работы им предстоит 
еще немало: в ремонте нуж-
даются еще тысячи домов. 
Всего в Мариуполь за это вре-
мя съездили 854 человека из 
разных регионов России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ ТАГИЛЬ
КУРАТОР СТРОИТЕЛЬНОГО 
ВОЛОНТЕРСКОГО ПРОЕКТА, 
СОТРУДНИК СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ 

Волонтеры восстанавливают 
жилье инвалидам, пожилым 
людям, многодетным семьям, 
одиноким женщинам с деть-
ми — тем, кто сам не может от-
ремонтировать свои дома. 
К 27 мая добровольцами отре-
монтировано более 220 част-
ных домов. Записаться можно 
по телефону горячей линии 
церковной социальной помо-
щи «Милосердие».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

фотофакт

27 мая. Военнослужащий артиллерийского дивизиона «Лотос» группировки войск «Днепр» 
во время боевой работы расчета 122-мм гаубицы Д-30 в Херсонской области в зоне проведения 
спецоперации. По данным Минобороны России, за минувшие сутки подразделения группировки 
«Днепр» нанесли поражение ВСУ в районах населенных пунктов Веселое Херсонской области
и Работино Запорожской области. ВСУ потеряли до 40 военнослужащих и боевую технику.

новости спецоперации

Террористические атаки 
продолжаются
Вчера в Белгородской обла-
сти заявили, что за прошед-
шие сутки в результате об-
стрелов со стороны ВСУ в об-
ласти повреждены порядка 
130 домов и около 70авто-
мобилей. Об этом сообщил 
губернатор области Вячес-
лав Гладков. Атаки достигли
и областного центра.
— Город Белгород подверг-
ся атаке ВСУ с помощью 
БПЛА самолетного типа. 
В результате его падения 
с последующей детонацией 
обломками повреждены три 
транспортных средства. 
В двух квартирах двух МКД 
после работы авиации 
ВКС РФ обнаружены трещи-
ны на оконных стеклах, — 
подчеркнул губернатор.
■
Руководители тоже 
идут в окопы
Руководитель аппарата ад-
министрации главы Даге-
стана Алексей Гасанов от-

правился служить в зону 
проведения специальной 
военной операции. Такой 
новостью поделился глава 
Республики Дагестан 
Сергей Меликов.
— Сегодня принято важное 
для меня кадровое реше-
ние. Я поддержал заявле-
ние об уходе руководителя 
администрации главы 
и правительства республики 
Алексея Гасанова. Следую-
щим местом службы Алек-
сея Гасанова станут наши 
подразделения, участвую-
щие в специальной военной 
операции. Уверен, и там он 
проявит свои лучшие каче-
ства, способствуя нашей об-
щей победе. С начала СВО 
Алексей Гасанов несколько 
раз обращался ко мне 
с просьбой отпустить его ту-
да, где сегодня дагестанцы 
вместе с другими россияна-
ми решают историческую 
задачу — отстаивают наше 
свободное будущее, — под-
черкнул Сергей Меликов.

■
Успехи на передовой
Подразделения группиров-
ки войск «Север» продолжа-
ют продвижение в глубину 
обороны противника. Нане-
сено поражение живой силе
и технике бригады террито-
риальной обороны
ВСУ в районах населенных 
пунктов Липцы, Волчанск 
и Русские Тишки. Отражена 
контратака штурмовой груп-
пы 13-й бригады нацио-
нальной гвардии в районе 
Глубокого. Об этом во вче-
рашней сводке рассказал 
глава пресс-центра группи-
ровки войск «Север» Сергей 
Зыбинский.
— Потери ВСУ состави-
ли до 300 военнослужа-
щих, четыре автомобиля, 
боевая машина РСЗО 
«Град», 155-мм гауби-
ца М777 американского 
производства, 152-мм само-
ходная артиллерийская 
установка «Акация», 122-мм 
гаубица Д-30, — отметил он.

14 мая. Активисты Московского экономического института Екатерина Мучкаева (слева) и Мария Юдина во время отправки гуманитарной помощи
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Подразделения «Севера» 
поразили личный состав
и технику 125-й механизи-
рованной бригады ВСУ 
и 112-й бригады тероборо-
ны в районах населенных 
пунктов Константиновка 
и Гранов Харьковской об-
ласти. А подразделения 
«Южной» группировки во-
йск поразили боевиков 
и технику 57-й механизи-
рованной бригады ВСУ, 
105-й и 118-й бригад теро-
бороны у Раздоловки и Ча-
сова Яра ДНР.

справка

Апрель 2024 года. Сотрудник Синодального отдела по благотворительности и социальному 
служению Юрий Грубый в Мариуполе
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логическое давление на сотрудников-мужчин. 
В итоге страна от этого проигрывает. 
По его словам, из-за кадрового голода завод вы-
нужден сократить производство, в том числе 
прокат стали для защиты энергетических объ-
ектов от российских авиаударов. Сокращение 
производства также снизило прибыль и налого-
вые поступления в казну.
Финансовый аналитик Артем Извольский счи-
тает, что экономика Украины почти полностью 
разрушена.
— По данным Министерства экономики Украи-
ны, падение ВВП страны в 2022 году составило 
30,4 процента. В 2023 году — еще 36 процентов, 

таким образом падение ускоряется, — пояснил 
эксперт. — Госдолг Украины по итогам 2023 го-
да превысил 5 триллионов гривен, это больше 
140 миллиардов долларов. Соотношение гос-
долга Украины к ВВП страны составляет около 
85 процентов. Страна и в мирное время жила 
в долг, а в военное он вырос в несколько раз. Мо-
билизация создаст огромный дефицит кадров, 
и страна будет полностью, на 100 процентов, 
жить на кредиты. Но дадут ли — неясно.
Эксперт напомнил, что недавно ЕС принял ре-
шение изъять доход, полученный от заморо-
женных российских активов, в пользу ВСУ. По 
его мнению, это — сигнал.
— По сути, эта сумма относительно невелика — 
около 6 миллиардов евро. Украинские власти 
сами озвучивали цифру: каждый день войны 
обходится в 100 миллионов долларов. Если вла-
сти ЕС, рискуя своей политической репутаци-
ей, идут на явно незаконный шаг, значит, по 
всей видимости, другого варианта у них нет. 
Средства на поддержку Украины кончаются, — 
считает Извольский. — Изъятие доходов от рос-
сийских активов выглядит как попытка «по-
скрести по сусекам». 

Могут продержаться долго

Ростислав Ищенко, руководитель Центра си-
стемного анализа и прогнозирования, считает, 
что тотальная мобилизация на Украине — от-
нюдь не признак агонии.
— По сути, закон о мобилизации ничего не из-
менил. Украинские власти лишь дали юридиче-
ское обоснование ранее незаконным действи-
ям ТЦК, — считает эксперт. — Может быть, мо-
билизация вызвала на Украине массовые про-

тесты? Нет, ничего такого. Да, местные 
дальнобойщики перекрыли одесскую трассу. 
Ну и что? Она сейчас, в период экономического 
упадка, не самая загруженная. Плюс имеет 
много вариантов объезда. Ни одна из оппози-
ционных Зеленскому партий не смогла органи-
зовать ни единой массовой акций против моби-
лизации. Больше того: все лидеры оппозиции 
утверждают, что Украине нужно сначала побе-
дить, а потом уже заниматься внутриполитиче-
ской борьбой. Да, абсолютное большинство 
украинцев воевать не хочет и от ТЦК прячется. 
Да, рейтинг самого Зеленского крайне низкий. 
Но когда мобилизованные попадают на фронт, 
они воюют, и стойко. Лавинообразного роста 
числа сдавшихся в плен мы не наблюдаем. 
По мнению эксперта, цель мобилизации — на-
ловить не менее 500 тысяч человек и бросить их 
на передовую, чтобы замедлить темпы россий-
ского наступления. А за Днепром в это время 
будут формироваться новые, более подготов-
ленные и мотивированные части. 
— Похоже, что цель Украины — максимально 
затянуть военные действия, чтобы дать Европе 
сформировать армии, которые войдут на тер-
риторию Украины и ей помогут, — считает экс-
перт. — Уже и сроки обозначены — 2025–2027 
годы. Поэтому наша задача — как можно ско-
рее Украину победить, чтобы Европа не успела 
вступить в войну. 

Ставка на ФАБы

По мнению Ростислава Ищенко, сейчас главная 
задача ВС России — уничтожение живой силы 
противника. Причем в количестве в среднем 
5000 человек в день — чтобы пополнение ВСУ 

вследствие мобилизации не успевало воспол-
нять потерь.
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин считает, что сейчас это вряд 
ли возможно.
— ВСУ учатся на ошибках и уже не пытаются 
устраивать «контрнаступы», бессмысленно те-
ряя десятки тысяч бойцов. Они предлагают нам 
«побыть ВСУ» образца лета 2023-го — самим 
наступать и «стираться» об их оборону, — по-
яснил эксперт. — Но мы не украинцы и устраи-
вать «мясные штурмы» точно не будем. Вероят-
нее всего, мы продолжим на расстоянии забра-
сывать ВСУ ФАБами — фугасными авиабомба-
ми и расстреливать из тяжелой артиллерии, 
пользуясь преимуществом в числе стволов и бо-
еприпасах. 
По мнению эксперта, потери ВСУ точно будут 
расти.
— Мобилизованные воевать не умеют, а учить 
их некогда: держать фронт ВСУ нужно «здесь 
и сейчас». Чем ниже подготовка кадров — а она 
близка к нулевой, фактически это не войска, 
а ополчение, — тем выше потери. Это плюс, — 
пояснил Забелин. — А минус в том, что драться 
они все равно будут до последнего. Во-первых, 
есть заградотряды. Во-вторых, ВСУ сейчас вы-
годно зарыться в землю, забиться в постройки 
и отбиваться любой ценой, потому что отвод 
войск в любом случае приведет к куда большим 
потерям. Нынешняя война ведется в условиях, 
когда любое действие соперника ты четко ви-
дишь благодаря БПЛА и космическим спутни-
кам. И вопрос лишь в том, можешь ли ты на это 
действие оперативно реагировать. Как только 
ВСУ начнут отводить войска — неважно, днем 
или ночью, возникнет «эффект Авдеевки». На-
помню, части ВСУ пытались в темноте бежать 
с позиций, и большая часть бойцов погибла под 
огнем артиллерии и из-за взрывов гранат с бес-
пилотников. Любой мобилизованный быстро 
начинает понимать, что пока держит оборону, 
у него есть шанс. Побежал — убьют в «чистом 
поле». Поэтому Россия, вероятно, будет просто 
смешивать позиции ВСУ с землей.

Мертвым деньги ни к чему

Украинские власти пытаются стимулировать 
мобилизованных деньгами. Благо — средства 
не свои, платить можно много. Рядовой солдат 
на передовой мог в этом году заработать с уче-
том премиальных 120 тысяч гривен (примерно 
275 тысяч рублей). Весной зарплату повысили 
на 70 тысяч гривен, что может составлять уже 
450 тысяч рублей в пересчете на российскую 
валюту. Для Украины это фантастические день-
ги. Но от сотрудников ТЦК все равно бегут.
— Обратите внимание: зарплата наших кон-
трактников примерно вдвое ниже, но, по дан-
ным Минобороны, каждый день на пункты от-
бора на контрактную службу приходят в сред-
нем 1,7 тысячи человек. Ежедневно, с учетом 
отсеянных по здоровью, формируется два-три 
батальона бойцов, — рассуждает Игорь Забе-
лин. — Да, мы воюем за Родину. Но и украинцы 
вроде как за Родину. Почему такая разница 
в подходе? А потому, что людей у нас реально 
берегут. Наши ребята идут на СВО и Родину за-
щищать, и зарабатывать. И они рассчитывают 
вернуться. А украинцы бегут, потому что от-
правка на фронт для них — билет в один конец. 
Они ведь не дураки и понимают, что даже очень 
высокая зарплата им не понадобится. Зачем 
мертвым деньги?
Украинцы массово пытаются бежать из страны
«Румынские власти утверждают, что с момента 
начала Россией СВО на Украине на их стороне 
реки Тиса оказалось более 6000 мужчин. Не 
всем удается выжить. По словам лейтенанта Ле-
си Федоровой, представителя Мукачевского по-
граничного отряда, на обоих берегах были най-
дены тела 22 человек, — пишет американское 
издание NYT. — Еще больше людей, скорее все-
го, утонули, говорят чиновники, хотя их тела 
так и не были найдены. Из-за летальных случа-
ев река получила мрачное прозвище «Река 
смерти», хотя она находится в сотнях киломе-
тров от событий на фронте». 
Увы, Украина для своих граждан превратилась 
в огромный концлагерь. Хотели в благословен-
ную Европу, а стали фактически узниками. На-
майданили...

По Киеву едет человек на автомобиле. Время — 
десять утра.
— Люди, вы где, люди? — мужчина кричит в ок-
но машины, снимая при этом видео. На тротуа-
рах — никого. Машины рядом не движутся — 
все стоят вдоль с пустыми салонами. — Никогда 
такого не было!
Подобных роликов в украинском сегменте соц-
сетей — сотни. Города Украины с 18 мая, как 
только начал действовать закон, опустели. 

Под ружье — мужчины от 18 до 60 лет

Итак, согласно закону, в течение двух месяцев 
все мужчины в возрасте от 18 до 60 лет должны 
прийти в территориальные центры комплекто-
вания (ТЦК), чтобы «обновить учетные дан-
ные». Не пришел — штраф и сигнал в поли-
цию — чтобы привели. Полиция не нашла? Суд 
тут же, «автоматом», ограничивает право 
управления автомобилем — чтобы призывник 
не уехал.

Еще один «бонус»: военнообязанные (а это поч-
ти все мужчины) отныне должны всегда носить 
с собой военный билет и предъявлять его по 
первому требованию сотрудников ТЦК или по-
лиции. Нет военника — везут в ТЦК насильно.
Теперь вручить повестку может кто угодно: 
ТЦК, военные, представители органов местно-
го самоуправления и даже руководство пред-
приятия, где работает военнообязанный. При-
чем сделать это могут в любом месте. 
— Сервис доставки у нас исчез довольно давно: 
курьерам вручили повестки первым, — расска-
зывает житель Киева Олег. — Постепенно ис-
чезают и все другие виды клиентского бизнеса: 
закрываются автосервисы, исчезают такси, 
очень трудно найти мастера по ремонту ком-
пьютеров. Все, кто работает, но не имеет брони, 
трудятся удаленно, не выходя из квартиры. 
Причем большинство — нелегально. Офици-
ально все поувольнялись.
Как пояснил Олег, согласно закону, все пред-
приятия и организации имеют право брать на 
работу военнообязанных лишь с обновленны-
ми в ТЦК документами.
— А идти за «обновлением» никто добровольно 
не хочет, потому что тебя почти наверняка сра-
зу и заберут, — рассказывает Олег. 
Часть предприятий могут получить на своих со-
трудников бронь. Но, во-первых, не более чем 
на половину военнообязанных и всего на пол-
года. А во-вторых, предприятие должно соот-
ветствовать целому списку критериев. Напри-
мер, платить много налогов в бюджет, иметь 
размер зарплат не ниже средних по области. 
К тому же оно должно быть включено в заранее 
составленный перечень критически важных 
предприятий.
— Закон составлен так, что за право иметь 
бронь на половину своих мужчин-сотрудников 
нужно заплатить взятку. Иначе или тебя в спи-
сок «критически важных» не внесут, или сумму 
налогов не посчитают существенной, — пояс-
нил Олег. — Второй вариант: никому ничего не 
платить, а просто военнообязанных официаль-
но уволить и перевести, если есть возможность, 
на удаленку. У кого получше с неучтенной на-
личкой — идут по первому пути. Кто побед-
нее — по второму.
В итоге такой коррупционной политики в раз-
ряд «критически важных», например, не попа-
ли транспортные предприятия, и водителей 
фур начали массово забирать на фронт. Зато 
«важными» стали... передвижные цирки и бук-
мекерские конторы. 

Назревает экономический кризис

О проблемах сообщают даже западные СМИ. 
Вот что пишет издание Financial Times:
«Украинские женщины все чаще берут на себя 
роли, которые до начала конфликта играли 
лишь мужчины. Сейчас прекрасный пол вос-
требован даже на сталелитейных заводах, по-
скольку рабочих-мужчин отправляют на фронт. 
На заводе ArcelorMittal в Кривом Роге, родном 
городе президента Владимира Зеленского на 
юге Украины, менеджеры говорят, что наем 
женщин — вопрос выживания. Из штата 
в 18 000 человек с начала конфликта под моби-
лизацию попали 3500 человек, а в этом году от-
ток кадров наверняка усилится».
— Если мобилизация продолжится, некому бу-
дет работать, — сказал исполнительный дирек-
тор завода Мауро Лонгобардо. — Речь идет о су-
ществовании компании.
— После вручения повестки некоторые рабо-
чие уходят с завода и больше не возвращают-
ся, — рассказал руководитель отдела кадров 
компании в Европе Анджей Выпих.
— Военные устраивают рейды прямо во время 
смены. В результате старые сотрудники уходят 
на больничный, а новые кадры держатся от 
компании подальше, — признал Лонгобар-
до. — Министерство обороны оказывает психо-

На Украине вступил в силу закон о мобилизации. В соцсетях тут же появилось много пугающих видео: почти пустые улицы, магазины и рынки. Даже вечно 
многолюдный Киев напоминает времена карантина-2020: ни людей, ни машин. Часть компаний остановила работу: мужчины призывного возраста спешно 

поувольнялись. Как будут развиваться события? Смогут ли ВСУ набрать уже полгода назад заявленные 500 тысяч бойцов? Ждать ли бунтов населения? 

После закона о мобилизации украинцы попали в плен к собственному правительству

Некуда бежать

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Плата бандитам 
за переправку
человека через 
границу выросла 
с 2 до 10 тысяч 
долларов

Журнал Forbes признает, что у ВСУ недо-
стает бронетехники для недавно мобили-
зованных солдат. «Обратите внимание: 
156, 157, 158 и 159-я пехотные бригады 
уже не являются механизированными пе-
хотными бригадами, поскольку в них от-
сутствуют гусеничные бронемашины, 
на которых механизированные войска от-
правляются в бой. Нехватка тяжелой тех-
ники в Украине настолько остра, что одна 
из недавно сформированных механизиро-
ванных бригад, 153-я, фактически переве-
дена из разряда механизированных в раз-
ряд пехотных, — пишет издание. — Пере-
двигаться на фронте на гольф-карах и ид-
ти на них в бой ВСУ не совсем готовы, 
но им, возможно, придется». Forbes спра-
ведливо констатирует, что чем меньше 
техники, тем ниже мобильность войск 
и тем выше потери живой силы.

В ТЕМУ

Мобилизационный потенциал Украины мо-
жет составлять до 3 миллионов человек. 
Такую оценку дал посол по особым поруче-
ниям МИД России по преступлениям киев-
ского режима Родион Мирошник. По его 
словам, относительно здоровых мужчин 
в возрасте 18–60 лет и женщин военных 
специальностей (врачей и связистов) сей-
час на Украине 2,5–3 миллиона человек. 
Если призывать всех женщин этого же воз-
раста — а разговоры об этом давно идут, — 
цифра может достигать уже 10 миллионов. 
При этом, по словам Мирошника, мотиви-
рованный и готовый в плане военных зна-
ний и навыков мобилизационный резерв 
на Украине «фактически нулевой». Что ка-
сается России, то, по данным Минобороны, 
наш мобилизационный ресурс составляет 
почти 25 миллионов человек. В него входят 
отслужившие срочную или контрактную 
службу и имеющие военную специальность. 

справка

В прошлом году один только Мукачевский пограничный 
отряд Украины ликвидировал 56 преступных группиро-
вок, помогавших украинским мужчинам незаконно по-
кинуть страну в военное время. И это при том, что цены 
за помощь в пересечении границы выросли с начала 
СВО с 2 до 10 тысяч долларов. За контрабанду рюкзака 
с сигаретами, для сравнения, просят всего 200 долла-
ров, но услуга не пользуется спросом: бизнес по пере-
правке людей куда выгоднее. Именно поэтому на шос-
сейных дорогах вблизи границы появились контрольно-
пропускные пункты, где все машины останавливают 
и проверяют на наличие мужчин, которые могут пытать-
ся покинуть страну. Причем проверяют даже багажники, 
где уклонисты пытаются спрятаться. Вдоль границы по-
ставили дополнительные инфракрасные камеры и дат-
чики, срабатывающие на шаги.

кстати

25 сентября 2023 года. Украинский военнопленный в Запорожской области. Многие сдаются, чтобы в безопасности дождаться конца военных действий

Листовка, которую забрасывают наши бойцы с помощью специальных агитационных снарядов на позиции 
ВСУ в районе Белогоровки на северском направлении проведения СВО
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Настоящим артистам даже солнце и ветер не помеха
Фестиваль на открытом воз-
духе проходит не в первый раз 
и ежегодно собирает более 
2000 участников.
— Наше мероприятие пресле-
дует две цели. Первая — это 
подарить занимающимся воз-
душной гимнасти-
кой возможность 
почувствовать се-
бя настоящими ар-
тистами и иску-
паться в аплодис-
ментах. Почув-
ствовать тот драйв, 
азарт и вдохновение, которое 
испытывает каждый выходя-
щий на сцену, — говорит 
Ирина.
Тем более сцена будет не про-
стой — это будет один из са-

мых главных и больших пар-
ков страны, в который придут 
жители и гости столицы.
— Выступление на открытом 
воздухе — это серьезное ис-
пытание для артистов, так как 
может помешать и палящее 

солнце, и ветер, ко-
торый просто раз-
дувает полотна 
и не дает нормаль-
но с ними рабо-
тать. Но зачастую 
на адреналине все 
справляются с та-

кими кратковременными 
трудностями, — отмечает 
Ирина Кривошей.
Вторая цель фестиваля — по-
знакомить зрителей с воздуш-
ной гимнастикой как с искус-

ством и дать понять, что ею 
можно заниматься и в 5, 
и в 50 лет. Тем более что со-
всем не обязательно для этого 
уходить в цирк: сейчас такие 
занятия доступны абсолютно 
каждому.
Подготовка к выступлениям 
уже идет полным ходом. Она 
всегда стандартная — разра-
ботка концепции номера, вы-
бор музыки и образа, состав-
ление хореографии и ее отра-
ботка. На ВДНХ артисты, ко-
нечно же, делают больший 
акцент на демонстрацию 
зрителям настоящего впечат-
ляющего шоу и невероятных 
трюков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

15 и 16 июня на ВДНХ состоится ежегодный фестиваль гимнастики «Ты — сердце воздуха». «ВМ» поговорила 
с организатором и членом Союза деятелей циркового искусства Ириной Кривошей о том, чего ждать зрителям.

Ноябрь 2023 года. Организатор фестиваля воздушной 
гимнастики «Ты — сердце воздуха» Ирина Кривошей

Участниками конкурса стали 
студенты второго курса тех-
никума. Соревнования состо-
яли из двух частей: теоретиче-
ской и практической. Самое 
интересное участников ждало 
на практике. Всего она была 
разделена на три этапа. В рам-
ках первого — вязания жгу-
тов, ребятам предстояло пра-
вильным образом соединить 
провода в определенной си-
стеме и аккуратно уложить их 
в прибор, чтобы он при этом 
заработал.
Затем ребятам нужно было за-
паять маленькие контакты на 
специальной электронной 
«звездочке». По итогу работы 
все огоньки на ней должны за-
светиться. И на последнем 
этапе участники демонстри-
ровали, могут ли они правиль-
но пользоваться различным 
измерительным оборудова-
нием.
Что примечательно, далеко не 
все из 76 изначальных участ-
ников конкурса смогли при-
нять участие во всех этапах. 
Каждое задание отсеивало 
студентов, и в итоге за глав-
ные призы в последнем испы-
тании боролись всего пять че-
ловек. 
— Участвуя в конкурсе, я был 
спокоен и внимателен к дета-
лям, — делится студент второ-

го курса Москов-
ского техникума 
космического при-
б о р о с т р о е н и я 
МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана, обладатель 
первого места Ми-
хаил Булгаков. — В процессе 
у меня были мысли, что вооб-
ще не займу никакого места 
и вылечу. Но когда я узнал, что 
стал победителем, мне даже 
поплохело. Впечатлений было 

очень много. Боль-
ше всего мне по-
нравился этап пай-
ки, ведь в ней я был 
больше напряжен, 
чем в остальных 
этапах.

Участвуя в таком конкурсе, 
ребята уже на втором курсе 
начинают делать первые ша-
ги в профессии. Потому что 
судьями выступают специа-
листы из сферы оборонно-

промышленного комплекса 
и космической отрасли.
— Наш техникум специализи-
руется на подготовке кадров 
для радиоэлектронной про-
мышленности и космической 
отрасли. Поэтому мы и при-
гласили сотрудников ключе-
вых предприятий Москвы из 
этих сфер, — подмечает ди-
ректор техникума космиче-
ского приборостроения МГТУ 
им. Н. Э. Баумана Иван Криво-

лапов. — Эксперты не только 
оценили работу студентов, но 
и подробно разобрали ее, да-
ли обратную связь и советы, 
как совершенствоваться 
в дальнейшем. Кроме того, 
они смотрят на уровень ребят 
и отбирают себе тех, с кем они 
хотели бы в дальнейшем со-
трудничать в рамках произ-
водственной практики. 
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Будущие инженеры делают первые шаги в профессии 

Режиссер проехал по маршрутам ленд-лиза 
Основным местом съемки 
стал Чукотский автономный 
округ. Регион сыграл необыч-
ную, но очень важную роль 
в победе над фашизмом, рас-
сказал Поляков.
— Во время Великой Отече-
ственной войны, в 1942 году, 
действовала секретная авиа-
трасса «АлСиб» (Аляска  — 
Сибирь. — «ВМ»), — расска-
зал Максим Поляков. — Она 
была частью масштабной ра-
боты программы ленд-лиза: 
восполнения техники СССР 
за счет западных поставок. 
Полноценных аэродромов не 
было, поэтому для функцио-
нирования трассы создава-
лись площадки «подскока»: 
самолет прилетал, заправ-
лялся, менялся экипаж, и воз-
душное судно отправлялось 
дальше, в сторону фронта. За-
дачей нашей экспедиции бы-
ло найти двигатели и другие 
останки американских воз-
душных судов, которые не до-
стигли фронта в Централь-
ной России.
Танюрер прежде был самой 
крупной вспомогательной 
площадкой «АлСиба», расска-
зал Поляков.
— Раньше в этом месте жили 
300 человек, а сейчас там на-
ходится только один метеоро-
лог с собакой, — рассказал 
«ВМ» режиссер. — Там мы 
должны были остановиться на 
три дня: затем я, по плану, вы-
летал на вертолете Ми-26 
в другие ближайшие локации.
Однако ожидания не совпали 
с реальностью, отметил Мак-
сим Поляков.
— Судьба сложилась так, что 
я застрял там на девять дней. 
К полевым экспедициям 
я привык: уже двадцать лет 
выезжаю с палатками на при-
роду. Но это путешествие было 
трудное, — поделился режис-
сер. — В целом фильм снимать 
было непросто: я был режиссе-
ром, оператором и продюсе-
ром в одном лице. А на этапе 
постпроизводства пришлось 
поменять трех сценаристов: 
не получалось сработаться. На 
помощь пришла Наталья Ка-

мышан — она стала послед-
ним кандидатом. Также она 
выполняла функции режиссе-
ра монтажа. На данный мо-
мент лента готова и уже до-
ступна к просмо-
тру для широкого 
зрителя в интер-
нете.
У путешественни-
ка есть свой метод 
того, как справить-
ся с проблемами.
— Я верю, что в любой поезд-
ке можно устроить комфорт-
ный быт. К комарам привыка-
ешь, а если под рукой теплый 
спальник, подходящая одежда 
и палатка — и с остальным 
справишься. Воспоминания 

о семье успокаивают, а мысли 
о доме всегда согревают, — 
поделился Максим Поляков.
По его словам, хобби стало де-
лом всей жизни.

— Вместе с Рус-
ским географиче-
ским обществом 
я летал в Якутию. 
В сентябре выпал 
ранний снег, наш 
вертолет замерз 
и застрял в горах. 

После пешего спуска мы тогда 
за один день проехали три се-
зона: зиму, лето и осень. 
В этом регионе, конечно, 
очень красиво, но жить бы 
я там точно не стал, там тяже-
ло: суровый климат, мошка-

ра, — рассказал режиссер. — 
В 2010 году вдвоем с другом 
мы добрались автостопом от 
Москвы до Улан-Удэ. В про-
шлом, в 2023 году, я летел из 
Москвы на Камчатку на воен-
ном самолете ИЛ-76. Затем 
я улетел во Владивосток, а от-
туда вернулся в Москву на ма-
шине, чтобы перегнать ее. Со-
вместил путешествие с делом: 
проехал 9500 километров.
Москвич по профессии зани-
мается и продюсерской рабо-
той, организует съемки на 
коммерческой основе.
— Я окончил Московский го-
сударственный институт 
культуры по специальности 
«Режиссер кино и телевиде-

ния» в 2012 году, — поделился 
Поляков. — Сейчас делаю 
коммерческие видео, реклам-
ные и имиджевые ролики, 
корпоративные фильмы, но 
еще до поступления в вуз 
я знал, что задействую свою 
профессию в увлечении — бу-
ду снимать путешествия 
и природу. Очень интересно 
было бы снять фильм о полете 
в космос. Сам не полечу, так 
как здоровье не позволяет, но 
с удовольствием приму уча-
стие в организации.
По его словам, любая поезд-
ка — это еще и приключение.
— Исследование мира вокруг 
себя развивает ум. Главное — 
не бояться открывать новое 

и общаться с людьми, — рас-
сказал режиссер. — Путеше-
ствие — совершенно особен-
ная терапия, меняющая на-
строение и поднимающая дух.
Поляков признался, что се-
верные регионы России — его 
любимые.
— С Архангельской областью, 
Карелией связаны детские 
воспоминания: я часто и мно-
го бывал там на отдыхе, — 
рассказал режиссер. — Вооб-
ще, везде путешествовать хо-
рошо. С возрастом, пожалуй, 
стал избегать только долгой 
поездки по железной дороге 
и автостопа.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В Московском техникуме космического приборостроения МГТУ им. Н. Э. Баумана прошел 15-й ежегодный конкурс 
«Лучший радиомонтажник». Для студентов он стал способом познакомиться с потенциальными работодателями.

Работы столичного режиссера Максима Полякова — о путешествиях по самым отдаленным уголкам нашей родины. 22 мая в рамках форума 
«Диалог культур» в Эрмитаже состоялся показ его документального фильма «Московский хипстер на Чукотке. Полный Танюрер».

6 сентября 2023 года. Участники экспедиции РГО в Томпонском районе Якутии (слева направо): режиссер Максим Поляков, 
документалист Алексей Никулин, солдат ВМФ, научный руководитель экспедиции «АлСиб» Павел Филин

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол России в Иране до 
2005 года Александр Марья-
сов отметил, что гибель Раиси 
стала для исламской респу-
блики тяжелой трагедией.
— Раиси был очень опытным 
государственным деятелем, 
который укреплял внешнюю 
политику и в последние годы 
способствовал укреплению 
позиции Ирана как влиятель-
ного и независимого регио-
нального и международного 
игрока, — рассказал Алек-
сандр Марьясов.
По его словам, вакуума в но-
вой власти не предвидится, 
ведь до президентских выбо-
ров, которые пройдут 28 ию-
ня, обязанности главы госу-
дарства будет ис-
полнять первый 
вице-президент 
Ирана Мохаммад 
Мохбер.
— Этот человек 
был близок к вер-
ховному лидеру. 
Он опытный политик и более 
трех лет работал в админи-
страции вместе с Раиси, а так-
же занимал другие важные 
позиции. Он был одним из ру-
ководителей благотворитель-
ных фондов под общим руко-
водством лидера и имеет тес-
ные связи с СИР — влиятель-
ной военно-политической 
организацией в Иране, — рас-
сказал Марьясов.
Поэтому изменений в плане 
деятельности правительства 
не предвидится. Марьясов 
также рассказал, как будет вы-
глядеть борьба за президент-
ский пост.
— В настоящее время в Иране 
все три ветви власти, законо-
дательная, исполнительная 
и судебная, принадлежат кон-
серваторам, поэтому в ходе 
отбора кандидатов и опреде-
ления того, какие люди до-
стойны занимать пост прези-
дента, будут предприняты 
агитационные действия, ко-
торые помогут выбрать того 
лидера, который устроит кон-
сервативный лагерь, — до-
полнил Марьясов.
Бывший Чрезвычайный 
и Полномочный Посол России 
в Иране также отметил, что на 
данный момент в исламском 

государстве нет и не предви-
дится хорошего лидера.
— Мы слышали, что на этот 
пост могут претендовать быв-
ший и нынешний спикеры 
парламента Ирана — Али Ла-
риджани и Мохаммад-Багер 
Галибаф. Лариджани считал-
ся консерватором, но тем не 
менее у него были рефор-
мистские наклонности. Не 
исключено, что президентом 
может стать Мохаммад Мох-
бер — у него есть опыт госу-
дарственной деятельности. 
Сейчас начинается стадия 
подбора и выдвижения кан-
дидатов. В борьбу могут 
включиться представители 
либерально-реформистского 
клуба, но они дискредитиро-

ваны своим стрем-
лением к нормали-
зации отношений 
с Западом и не ис-
пользовали шанс 
вывести Иран из-
под санкций путем 
заключения со-

вместного всеобъемлющего 
плана действий, — дополнил 
Марьясов.
Из-за этих действий у них 
практически нет шансов по-
пасть на выборы.
— Я считаю, что в российско-
иранских отношениях прин-
ципиально ничего не изме-
нится, — дополнил Марья-
нов. — На следующий день 
после гибели Раиси офици-
альный представитель МИД 
Ирана заявил, что никаких 
изменений в отношении Ира-
на к России и в развитии стра-
тегического партнерства не 
планируется. Более того, вер-
ховный лидер ИРИ Али Хаме-
неи сказал, что много факто-
ров, которые в последнее вре-
мя сблизили наши страны, — 
это экономические санкции, 
попытки международной изо-
ляции и попытки силового 
давления. В Европе — через 
Зеленского, на Ближнем Вос-
токе — через Израиль. Но все 
попытки успешно купируют-
ся и не получают результатов, 
которых желают лидеры тех 
стран. Отношения развива-
ются во всех областях даже 
между ведомствами.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

дело техники

камера! мотор!

Иран переживает 
тяжелую потерю

На прошлой неделе в результате крушения 
вертолета погиб президент Ирана Эбрахим 
Раиси. Вместе с ним в самолете находился 
министр иностранных дел Ирана Хосейн 
Амир.

Беды и надежды 
детей Ноя

В Армении продолжаются массовые 
протесты, вызванные политикой пре-
мьер-министра Никола Пашиняна. 
Перекрыты важные трассы, идут ак-
ции неповиновения. Полиция задер-
жала около 300 активистов. В демон-
страциях участвует и архимандрит 
Баграт Галстанян, который получил от 
каталикоса (титул высшего духовного 
лица в Армянской католической церк-

ви) Гарегина II разрешение заняться политикой. 
Премьер, который пришел к власти на волне обвинений 
прежнего руководителя в коррупции, взял прозападный 
курс. Недавно он на голубом глазу и без доказательств 
объявил, что две страны Организации Договора о коллек-
тивной безопасности поддерживали Азербайджан в кон-
фликте в Нагорном Карабахе. Пашиняна как бывшего 
журналиста можно назвать мастером популистских заяв-
лений. Очередной выпад направлен на то, чтобы внушить 
гражданам антироссийские настрое-
ния. Президент России неоднократно 
предупреждал Пашиняна, что его по-
литика приведет к кризису и предла-
гал выгодные варианты, которые бы-
ли отвергнуты.
Дошло до краев — премьер обвинил 
Армянскую апостольскую церковь 
в том, что она агент влияния. Звучат 
угрозы отобрать у старейшей в мире 
христианской церкви имущество 
и лишить налоговых льгот. Против 
бизнеса, который поддерживает оппо-
зицию, заведены уголовные дела за 
якобы экономические прегрешения. 
Архиепископ Галстанян выдвинул се-
бя на пост временного премьера и заявил: «Пашинян, 
единственный способ не настраивать армянина против 
армянина — ваша отставка».
Приведут ли митинги к свержению Пашиняна? История 
учит, что у власти всегда имеется резерв для жестких мер. 
Единственное условие — ее сплоченность. Сейчас раско-
ла в политической элите Армении не видно. Как долго 
продлится влюбленность в Запад, сказать трудно.
Во все века гарантией сохранения Армении была прочная 
связь с Россией, которая неизменно брала ее под свою на-
дежную эгиду. Экономика Армении зависит от сотрудни-
чества с Россией, на которую приходится 50 процентов 
инвестиций. Согласно библейской легенде ковчег, по-
строенный Ноем, нашел спасение на горе Арарат. Во вре-
мя многих бедствий Армении спасительным Араратом 
для этого прекрасного народа всегда была Россия. Неуже-
ли политические нувориши, взявшие власть в Армении, 
думают, что поможет Запад? По Библии Запад сегодня — 
это Содом и Гоморра. Ему не до Армении.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

интересно
Кроме Танюрера среди 
площадок «АлСиба»: Ча-
плино, Уэлькаль, Марко-
во, Омолон, Зырянка, 
Сеймчан, Олекминск, Ви-
тим, Киренск. Общая 
протяженность трассы 
из США до СССР состав-
ляла 6500 километров, 
из них по территории 
России — 5 тысяч. 7 октя-
бря 1942 года советские 
пилоты подняли в воздух 
первую партию самоле-
тов в Фэрбенксе на Аля-
ске. Через 35 дней судна 
приземлились в Красно-
ярске. За 2,5 года дей-
ствия трассы в рамках 
программы ленд-лиза 
по авиамагистрали 
из США в СССР было пе-
регнано порядка восьми 
тысяч боевых и транс-
портных самолетов. По-
тери техники составили 
всего около одного про-
цента — 81 борт. В 44 ка-
тастрофах погибли 
115 советских летчиков. 
Причинами происше-
ствий были несовершен-
ные средства навигации, 
чрезвычайно сложные 
метеообстановка и ре-
льеф местности.

23 мая. Обладатель специального приза за лучшую вязку жгутов и за работу с измерительным 
оборудованием студент Федор Ждаников на заключительных этапах конкурса
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Профессия радиомон-
тажника началась с изо-
бретения электрическо-
го телеграфа, серийное 
производство которого 
было запущено уже в се-
редине XIX века. Тогда 
на свет появились пер-
вые электрокомпоненты. 
Радиомонтажник дол-
жен уметь работать с са-
мыми разными компо-
нентами: как с крупными 
бочкообразными кон-
денсаторами и катушка-
ми размером с кулак, так 
и с маленькими, при ра-
боте с которыми без ми-
кроскопа не обойтись.

кеды и бутсы
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острая тема
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Лишь хотим сохранить
приятные моменты

Интернет переполнен 
мусорными карточками Не стоит бездумно 

нажимать на кнопку
Слепая погоня за красотой 
приводит к деградации

Фотовспышка только портит картины

Мы живем в цифровую эпоху с огром-
ным потоком информации. Все в мире 
меняется невероятно быстро. И мно-
гие, чтобы запомнить приятные мо-
менты своей жизни, делают фотогра-
фии. Кроме того, обмен картинка-
ми — это современный способ комму-
никации. Мало у кого сейчас нет 
смартфона с хорошей камерой и до-
ступным интернетом. Со-
циальные сети позволяют 
людям общаться дистанци-
онно в любое время. По 
фотографиям, которые 
пользователи размещают 
на своих страницах, можно 
понять, что делает, напри-
мер, твой друг, с которым 
вы давно не общаетесь, что 
ест, где и с кем находится. 
В водовороте событий, ра-
бочих задач порой бывает 
трудно выделить время на 
простой разговор или 
встречу. Фотографии — 
один из способов рассказать о себе без 
слов. Тем более что сделать снимок 
можно за доли секунды.
Кстати, фотографировать себя и все 
вокруг — один из способов самовыра-
жения и демонстрации себя. Конечно, 
такое поведение может раздражать 
тех, кто на такое не способен из-за 
внутреннего страха, стыда или ком-
плексов. Некоторые могут прятаться 
за имиджем, созданным в социальных 
сетях. Другие же пытаются мотивиро-
вать людей, показывая свою роскош-
ную жизнь, давая советы и указывая 
на то, что нужно делать. Одним нра-

вится демонстрировать себя, а дру-
гим — наблюдать за ними. Кто-то за-
нят собой, а кто-то, чтобы не зани-
маться своей жизнью, предпочитает 
интересоваться чужой. 
Фотографироваться и красоваться 
в соцсетях личное дело каждого. Доку-
чает ли это окружающим? Скорее, по-
добное поведение прохожих может 

пугать более старшее поко-
ление, которое в свое вре-
мя было под большим дав-
лением общественности, 
где все были уравнены, со-
седи писали друг на друга 
доносы, в связи с чем по-
стоянно была угроза по-
пасть в тюрьму или поте-
рять имущество. Выстав-
лять личную жизнь напо-
каз было не принято, ведь 
нужно быть скромнее!
Поэтому более старшее по-
коление либо из стыда, ли-
бо из страха часто отрица-

тельно относится к этой современной 
моде. Современные же люди стали 
свободнее выражать себя, а значит, 
чувствуют себя безопасно и защищен-
но. Они расширяют свои знания и круг 
общения за счет виртуального контак-
та с жителями любой точки мира. 
И информация о новых выставках, на-
пример, быстрее распространяется 
благодаря личным фото.
Но конечно, как и в любом разумном 
деле, нужно соблюдать грань, чтобы 
не впасть в зависимость от лайков, 
чтобы в погоне за контентом не пере-
ставать жить в реальности.

Мир поменялся. Поход к фотографу 
превратился из некоего ритуала, со-
бытия в обычное, даже обременяю-
щее дело. Раньше фотоаппараты были 
не у всех. Лимит в количестве пленки, 
наличии батареек заставлял хоро-
шенько подумать, прежде чем нажать 
на кнопку. Каждый кадр был ценен. 
Теперь же именно из-за того, что 
у всех под рукой телефоны с хороши-
ми камерами, мы имеем 
огромное количество со-
вершенно никому не нуж-
ных, мусорных, бесполез-
ных фотографий. Некото-
рые снимки абсолютно 
безумны, раньше бы их ни-
кто и не подумал сделать. 
Следовательно, появилось 
и неизмеримое число «не-
признанных гениев» фото-
графии. Все то же самое 
касается и селфи, так назы-
ваемых себяшек. Первая 
фототехника в начале 
XX века также позволяла 
делать такие снимки: существовала 
проводная кнопка затвора, таймер. 
Но нужно было обладать навыками: 
правильно направить объектив, вы-
брать композицию, успеть вовремя 
встать в кадр. А современные камеры 
максимально упрощают этот процесс. 
Ничего не нужно, кроме телефона. То 
же можно сказать не только о созда-
нии кадров, но и об их обработке. Ре-

тушь была раньше уделом крупных 
изданий, агентств, СМИ. Теперь в силу 
развития программного обеспечения 
изменения кадров приняли небыва-
лый размах. Есть множество про-
грамм, которые переодевают челове-
ка, рисуют другие черты лица. И еще 
есть нейросети, которые создают 
очень реалистичные картинки. Ни-
когда нельзя быть уверенным в том, 

что перед нами оригиналь-
ный материал. Благодаря 
технологиям на снимке мо-
жет быть все что угодно. 
И хранятся все наши фото-
графии буквально везде. 
Даже если их не публико-
вать в интернете, они сгру-
жаются в облачные храни-
лища. И при большом же-
лании кто-то может полу-
чить к ним доступ. 
Вообще, все фото стали до-
ступнее. Раньше, напри-
мер, музей, бережно храня-
щий фотоснимки европей-

ских зданий, был очень востребован 
и лишь иногда открывал выставки или 
давал доступ по запросу учреждений. 
Ведь только там можно было увидеть 
архитектурные достопримечательно-
сти. А сейчас кто угодно может слетать 
в Париж, пощелкать на телефон и от-
править файлы кому угодно. Следова-
тельно, эти процессы снизили цен-
ность музейных архивных снимков.

На сегодняшний день фотография ста-
ла неотъемлемой частью нашего об-
щения и самовыражения. Музеи и вы-
ставки как культурные центры тоже 
подверглись этому влиянию. 
Фотографии в музеях и на выстав-
ках — это не просто мода или попытка 
следовать трендам. Это возможность 
поделиться своими впечатлениями 
и опытом с другими. Например, так 
делают блогеры-обзорщики. Когда 
молодые люди и предста-
вители старшего поколе-
ния делают снимки и пу-
бликуют их в соцсетях, они 
популяризируют культуру 
и искусство среди своих 
подписчиков. Это создает 
дополнительный интерес 
и мотивацию для посеще-
ния таких мест. С точки 
зрения контент-стратегии, 
публикации из музеев и c 
выставок могут быть весь-
ма полезны. Они разно-
образят ленты пользовате-
лей, внося в них элементы 
культурного и эстетического содержа-
ния. Встречаются случаи, когда луч-
шие фотографии посетителей органи-
зации публикуют и в своих официаль-
ных социальных сетях. И гостю прият-
но, и у музея есть новый контент.
Что касается смысла посещения музе-
ев, то фотографирование не должно 
его обесценивать. Наоборот, если про-
цесс съемки сопровождается внимани-
ем к экспонатам и желанием узнать 
больше, то это только усиливает обра-
зовательный аспект визита. Музеи 
и выставки — это же пространство для 
размышлений и получения знаний, 
и фотографии должны быть дополне-
нием к этому опыту, а не его заменой.
Однако постоянное фотографирова-
ние может приводить к тому, что чело-
век начинает воспринимать происхо-
дящее вокруг поверхностно. Вместо 
того чтобы погружаться в процесс 

и наслаждаться моментом, его внима-
ние смещается на создание «идеально-
го кадра». И такой подход может иметь 
негативные последствия. Когда основ-
ное внимание уделяется тому, чтобы 
что-то сфотографировать и разме-
стить в социальных сетях, человек мо-
жет упускать важные аспекты личного 
опыта и эмоций. Например, вместо 
того чтобы наслаждаться произведе-
нием искусства в музее, человек со-

средотачивается на его фо-
тографировании.
Поэтому если блогер созда-
ет контент, он должен со-
блюдать определенную 
грань. Например, делать 
фотографии для того, что-
бы поделиться интересной 
информацией, которая мо-
жет быть полезной и позна-
вательной для аудитории. 
Но без лишнего фанатизма! 
И еще — в моменте надо 
быть внимательным к дру-
гим посетителям музея. 
Не занимать много време-

ни на одно место, не использовать 
вспышку, если это запрещено, и ста-
раться не создавать помех другим. 

Совсем недавно благодаря научно-
техническому прогрессу появилась 
возможность фотографировать себя 
самому. Когда обезьяна учится разби-
вать орех камнем, а не грызть его, это, 
конечно, шаг вперед. Но в чем эволю-
ционный смысл селфи? 
Цель, обычно, одна — сде-
лать красивый, стильный 
снимок. Фильтры лишают 
образ человека естествен-
ности. Ведь можно не про-
сто убрать прыщики, но 
и, например, увеличить 
глаза, уменьшить нос. Это 
не что иное, как создание 
иллюзии для соответствия 
некоторым стандартам. 
Конечно, это наносит вред. 
Постепенно, к сожалению, 
этот тренд захватил и шко-
лы. Дети склонны в неболь-
ших группах насмехаться, устраивать 
травлю за непохожесть на остальных. 
Размещение личных фото в социаль-
ных сетях только добавило масло 
в огонь. Если речь заходит об интим-
ных фото, то ситуация может доходить 
и до шантажа. Погоня за телесной кра-
сотой, таким образом, выглядит как 
чудовищное кощунство. Маниакаль-
ная зацикленность на внешности го-
ворит о деградации общества, жела-
нии компенсировать духовную пусто-
ту. Сейчас даже старушки стремятся 
поставить себе брекеты, чтобы выпря-
мить зубы. А молодые женщины около 
40 лет бегут колоть ботокс и делать 
подтяжку лица. Смартфоны приблизи-
ли эти ориентиры к обывателю, и ему 
ничего не остается, кроме как под-
страивать себя под образ, который он 
видит на экране. Интернет-зависи-
мость еще страшнее, чем алкоголизм 
и наркомания, люди от этого букваль-
но отупели. Эксперименты уже дока-

зали, что постоянное использование 
смартфонов ухудшают когнитивные 
качества мозга. Некоторые могут ска-
зать, что развитие селфи полезно для 
экономики: ведь блогеры могут про-
двигать товары только с помощью 

собственного лица. Но на-
ши предки жили гармонич-
но и без возможности сфо-
тографировать себя, обла-
дая необходимыми сред-
ствами для достижения 
любых целей. Они развива-
лись и духовно, и матери-
ально. Красивые люди 
и тогда тоже существова-
ли, но в обществе была че-
ловечность. А сейчас, мож-
но сказать, что мы достиг-
ли дна, потеряв базу, в том 
числе и уважение к друго-
му, вне зависимости от его 

внешности. Люди воспринимают эти 
идеи цифрового средневековья, кото-
рые заставляют гнаться за ложными 
стандартами и забывать традицион-
ные ценности. Вместо этого мы долж-
ны показывать то, как обрести честь 
и совесть, если они были утеряны или 
если их с детства не было.

В XXI веке снимать что-то на 
телефон или фотокамеру ста-
ло обычным делом. Появи-
лись блогеры, которые запи-
сывают на камеру всю свою 
жизнь, и для нас это стало 
уже нормой. Так почему же 
до сих пор во многих музеях 
строго говорят о том, что фо-
тографировать нельзя? Все 
очень просто. Яркий свет или 
же вспышка фотокамеры 
портят картины в галереях, 
и даже то, что они находятся 
за стеклом, их не спасает. Так 
недавно случилось и в Париже. Извест-
ную картину Леонардо да Винчи «Мона 
Лиза» перенесли из маленького про-
странства в более просторное, потому 
что она ежедневно собирала вокруг себя 
толпы людей, которые ее фотографиро-
вали. Если сейчас резко запретить ее 

снимать, то общественность 
всколыхнется. Но мы пони-
маем, что большое простран-
ство ей выделили не для 
удобства посетителей, 
а в первую очередь для того, 
чтобы картина не разруши-
лась в течение ближайшей 
пары лет. 
Многие посетители не заду-
мываются и используют 
вспышку, которая может вы-
звать выцветание краски на 
картинах и даже повредить 
текстуру холста. Съемка на 

телефон также вредна для таких работ, 
потому что аппаратура излучает лиш-
ний свет. Внимание посетителей, кото-
рые сфокусированы на фотографирова-
нии, может быть отвлечено от самого 
процесса анализа и погружения в мир 
искусства. 

Более того, если слишком много людей 
снимают то или иное произведение ис-
кусства, то это может создать столпотво-
рение, а это в свою очередь приведет 
к проблемам, которые будет решать пер-
сонал. Я считаю, что вместо того чтобы 
сфокусироваться на создании собствен-
ного архива фотографий, посетители 
музеев должны сконцентрироваться на 
восприятии и понимании искусства, на-
слаждаться каждым экспонатом и погру-
жаться в его историю и значение. Это 
позволит им полностью погрузиться 
в атмосферу музея и получить макси-
мальное удовольствие от посещения. 
Соблюдение правил и рекомендаций му-
зея по фотографированию способствует 
уважению к культурному наследию и со-
хранению его ценности. В целом запрет 
на фотографирование в музеях помогает 
сохранить уникальные и ценные экспо-
наты для будущих поколений.

Осторожно, вас снимают
Россияне стали чаще публиковать свои фото в социальных сетях. Снимки делает практически каждый посетитель выставки, случайный прохожий 
на улице, покупатели в магазинах и гости в ресторанах. Причем подобным увлечены не только молодые ребята, но и старшее поколение. Вместе 
с психологами и другими экспертами «ВМ» разбиралась, с чем может быть связана такая тенденция и есть ли опасность в этом тренде. 
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27 сентября 2019 года. Посетительница музейного комплекса «Новый Иерусалим» в Истре делает селфи на фоне картины художника Николая Ярошенко «Цыганка»

Семен Сморчков
Никогда не понимал, зачем сни-
мать картины, если в интернете 

при необходимости можно найти фото 
практически любого полотна. 

Анастасия Гостева
Я художница, учусь в вузе и по-
стоянно хожу в музеи, что-то фо-

тографирую для себя. Это намного бы-
стрее, чем отдельно искать в интернете 
тот экспонат, который ты видишь пе-
ред собой. Просто фотографировать 
нужно без вспышки. 

Александр Иванов
Фотографируюсь с картинами, 
чтобы все знали, что я эстет. 

Комментарии

Екатерина Андреевна
Старшее поколение ничего не бо-
ится! Просто мы понимаем, что 

эти фотографии никто пересматривать 
не будет. У нас дома хранится альбом, 
в котором снимки с самых важных со-
бытий: дней рождения, свадеб, семей-
ных праздников, школьных выпуск-
ных. Если я начну фотографировать 
каждый день свой борщ с капустой 
и гречку с курицей, распечатывать 
и вешать на стену — это будет странно. 
Почему тогда в интернете никого это 
не удивляет? 

Петр Ефимов
Мои внуки скачали мне приложе-
ния на телефон и часто присыла-

ют свои фотографии. И мне действи-
тельно интересно смотреть! Особенно 
если это снимки из городов или стран, 
где я никогда не был. Я и в социальных 
сетях оставляю им комментарии. 
Это же здорово! С одной стороны, 
жаль, в моей молодости таких техно-
логий не было. Но с другой — мы об-
менивались карточками по почте. 
Многие уже растерялись, но некото-
рые я до сих пор храню в альбоме. 

Комментарии

Дмитрий Безруков
Надоели со своей обработкой. 
Знакомишься с девушкой в ин-

тернете, а видишь ее вживую и... 
как будто другой человек. Причем 
и в жизни-то бывают тоже красивые. 
Но не такие, как на снимках. Полное 
разочарование. Не верьте женщинам. 

Анна Дрожжина 
Мужчины тоже редактируют фо-
тографии, а в жизни выглядят 

иначе. Не нужно обобщать. 

Светлана Сычева
Селфи — это круто. Рядом 
со мной обычно нет моих дру-

зей — все живут в разных городах, по-
этому меня некому фотографировать. 
Я везде хожу одна, на все выставки, 
в музеи. Спасибо моему замечательно-
му телефону за такие качественные 
снимки без особых усилий. Я с удо-
вольствием их публикую в соцсетях. 
И мне самой интересно смотреть, что 
выкладывают мои друзья, с которыми 
я так редко вижусь вживую. 

Комментарии Геннадий Раскольников 
Люди, которые фотографируются 
в музеях, обычно всем мешают! 

Мы приходим наслаждаться экспона-
тами, а не смотреть на «моделей» 
и блогеров. На них я и дома в телефоне 
посмотреть могу. 

Николай Григорьев
Чего только люди не придумают, 
лишь бы только на нормальную 

работу не ходить. На завод их всех! 
Или в шахты, на рудники. А то насочи-
няли себе новых профессий и сидят 
довольные. 

Комментарии
Марина Макарова

Обезьяну можно тоже научить де-
лать селфи. Только бездельники 

фотографируются со всем подряд.

Светлана Ивова
Мы обрабатываем фото, чтобы 
больше нравиться самим себе. 

Если это поднимает самооценку, в этом 
нет ничего плохого. Может быть, даже, 
наоборот, очень полезно. А то так при-
шлось бы ходить к психологам. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит болельщица московского «Спартака», жительница столицы Камилла Пономарева, которая пришла посмотреть на пятиметровые 
инсталляции, посвященные Кубку России по футболу 2024. Фигуры установили на территории парка «Музеон». Суперфинал одного из главных турниров РФ 
пройдет 2 июня на стадионе «Лужники». На одной из самых вместительных площадок страны за Кубок России сразятся победители «Пути Российской премьер-
лиги (РПЛ)» футбольного клуба (ФК) «Зенит» и команда «Балтика», которая стала лучшей в соревновании «Пути регионов». В прошлом году обладателем трофея 
была команда ЦСКА, однако в этот раз армейцы не вышли в суперфинал. По результатам матча команда ЦСКА уступила победу в финале «Пути РПЛ» «Зениту». 
Фото: Пелагия Замятина

Придумали майонез, открыли 
два музея
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1756 год. Считается, что 
именно в этот год появился 
любимый для многих рос-
сиян майонез. По главной 
версии, «родился» он 
на средиземноморском 
острове. Но также изобре-
тение приписывают и фран-
цузским поварам.

1812 год.Полководец Ми-
хаил Кутузов заключил Бу-
харестский мир с турками: 
Россия получила Бессара-

бию и устье Дуная, а также 
освободила южные войска 
для предстоящей кампа-
нии против Наполеона.

1831 год.В Санкт-
Петербурге открылся 
Румянцевский музей — 
в 1861 году он был переве-
зен в Москву, в дом Пашко-
ва. Сейчас там располагает-
ся Российская государ-
ственная библиотека.

2019 год.В Москве отк-
рыли Музей русского зару-
бежья.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

У нас все заставы — 
двенадцатые 

Сегодня День пограничника. Бойцы 
в зеленых фуражках первыми приняли 
на себя вражеский удар 22 июня 1941 
года. Они погибали, но не сдавались на 
всем протяжении Госграницы на запа-
де СССР. Уникальный факт: 12-я по-
гранзастава на реке Прут в Молдавии 
держала оборону, не пропуская нем-
цев и румын на нашу землю, почти ме-
сяц. Начальник заставы лейтенант 

Кузьма Ветчинкин умело организовал круговую оборону, 
и 22 июня его бойцы отбили 11 атак фашистов. Противник 
артогнем снес все постройки заставы, многие погранич-
ники погибли. Но к концу первого дня войны горстка геро-
ев поднялась в контратаку и отбила у врага мост через 
Прут, по которому немцы собирались пустить танки. Сил 
удержать переправу не было, и 23 июня пограничники 
взорвали ее. Только на третий день боев на помощь погра-
ничникам подошли красноармейцы из 25-й Чапаевской 
дивизии РККА. Совместными усилиями продвижение вра-
га на этом участке было остановлено 
до середины июля, рубеж бойцы оста-
вили только по приказу.
Из боевого донесения начальника 
12-й погранзаставы от 23 июня 1941 
года: «Потери противника: убитыми, 
ранеными и утонувшими в р. Прут до 
350 человек, пленных — 2. Трофеи: 
ручных пулеметов — 7, станковых — 5, 
минометов — 3, винтовок — не мень-
ше 100 штук». 26 августа 1941 года лей-
тенант Кузьма Ветчинкин был удосто-
ен звания Героя Советского Союза.
13 июля1993-го на таджикско-афган-
ской границе совершили подвиг рос-
сийские пограничники 12-й заставы 
Московского погранотряда. Эта застава перекрывала до-
рогу для вторжения в Таджикистан банд международных 
террористов. В тот день в атаки на 48 наших погранични-
ков бросались сотни таджикских исламистов и афганских 
моджахедов. По «двенадцатке» стреляли из минометов 
и пулеметов, ручных и станковых гранатометов. Но из го-
рящих развалин заставы продолжали отстреливаться на-
ши солдаты в зеленых фуражках. В неравном бою с оружи-
ем в руках погиб начальник заставы Михаил Майборода, 
один за другим умирали героями солдаты. Когда подошли 
к концу боеприпасы, оставшихся в живых повел на отчаян-
ный прорыв лейтенант Андрей Мерзликин. Они проби-
лись. В бою на 12-й заставе погибли 25 пограничников. 
Враги, потеряв до 70 человек, от дальнейшего продвиже-
ния отказались. Звания Героя России удостоились лейте-
нант Мерзликин и сержант Евланов, еще четверо погра-
ничников высшим знаком отличия отметили посмертно.
…Как в 1512 году государь всея Руси Великий князь Мо-
сковский Василий III «утвердил землю свою заставами», 
так и до сих пор охранять рубежи Родины у нас идут луч-
шие. Они — щит державы, и первыми встречают супоста-
тов, идущих на нашу землю с войной. Враги должны знать: 
в России каждая застава — 12-я.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Уроки физкультуры
хотят дополнить
русскими играми.
И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Я считаю инициативу нераци-
ональной. На самом деле 
очень многие педагоги доп-
образования дошкольных от-
делений наших образователь-
ных организаций начальной 
школы используют эти игры, 
когда организовывают досуг 
обучающихся. Учителя физ-
культуры тоже их используют. 
На базе нашей организации 
действует педагогический 
клуб «Московское созвездие». 
И его члены проводят разные 
мастер-классы друг для друга 
по народным играм, делятся 
опытом. Эта тема уже востре-
бована коллегами, а значит, 
они это используют в своей 
работе уже сейчас. Поэтому 
было бы нерационально вы-
делять этим играм дополни-
тельное время. 

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ГЛАВА НАЦИОНАЛЬНОГО
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Абсолютно правильная идея. 
Я думаю, что эти исконно рус-
ские забавы не только умест-
ны, но и, как мне кажется, бы-
ли бы интересны детям. Нам 
важно сделать так, чтобы ребя-

та больше двигались. Потому 
что сейчас у многих наблюда-
ется гиподинамия, к сожале-
нию. И компьютерные игры, 
гаджеты всецело захватывают 
детей, поэтому нужно делать 
все для того, чтобы ребенка 
вытащить на улицу или в спор-
тивный зал. А традиционные 
игры могут стать новым трен-
дом для детей. Я вот помню, 
с каким желанием мы, напри-
мер, прыгали в резиночки 
в школе на переменах. И вот 
только сейчас понимаю, на-
сколько это было на самом де-
ле полезно для организма. Та-
кую же пользу несут и чижик, 
вышибалы, городки. И тогда, 
возможно, дети брали осво-
бождения от физкультуры. 
Ведь сейчас бывает так, что по-
ловину урока ребятам расска-
зывают разные правила игр, 
их историю. Если заменить эту 
часть на интересные игры, то 
дети сами потянутся на уроки. 
Но самое главное, что эти рус-
ские забавы требуют меньше 
средств и снаряжения, чем для 
многих других игр. Даже у фут-
бола, волейбола и хоккея есть 
определенные требования, ко-
торые не все школы могут себе 
позволить.

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ
ПО ОБРАЗОВАНИЮ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Спасибо автору инициативы, 
что он напомнил об этих 
играх общественности. Ко-
нечно, их проведение зависит 
в первую очередь не от выше-

Председатель Ассоциации производителей детских товаров, работ и услуг Михаил 
Ветровпредложил дополнить школьные уроки физкультуры игрой в городки, чижи-
ка и вышибалы. По его словам, эти русские игры развивают выносливость, глазомер, 
стратегическое мышление и умение работать в команде.

вопрос дня

Подготовил ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

стоящих министров, а от са-
мих школ и учителей. Я до сих 
пор хорошо помню своего пе-
дагога по физкультуре, кото-
рый научил меня всему. И сей-
час есть такие же профессио-
налы, которые и так уже учат 
детей этим дворовым играм. 
Я полностью согласен с авто-
ром инициативы в том, что 
они помогают развивать са-
мые разные навыки и помога-
ют детям стать здоровыми. 
И конечно же, дают им воз-
можность выплеснуть их 
энергию. 

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА И ЭКСПЕРТ 
ВСЕРОССИЙСКОЙ
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
СОЮЗ ОТЦОВ

Не очень понятно, как эту 
инициативу будут реализовы-
вать. Конечно, сейчас культу-
ра дворовых игр, к сожале-
нию, очень слабо выражена. 
Причин много, но основные 
в том, что не сохраняется куль-
тура общения людей между 
собой. Забываются постепен-
но и правила таких дворовых 
игр. А ведь разнообразие — 
это здорово. Потому что это 
очень важно и для физическо-
го, и для умственного разви-
тия. Но главный вопрос у ме-
ня как у отца: «А когда детям 
этим заниматься?». То есть за 
счет времени какого предме-
та будут проводиться эти 
игры. Потому что физкульту-
ры в школе сейчас очень силь-
но не хватает. Мы видим, как 
дети сдают ГТО, что в 10–11-м 
классах некоторые ребята да-
же приседать правильно не 
умеют. Потому что времени 
на это мало, и вопрос, откуда 
взять его и на новые игры. Са-
ма инициатива — хорошая. 
Но вот за счет чего и как она 
будет реализовываться — это 
вопрос.

Семинар
«Заключаем 
и исполняем договоры: 
как в бизнесе защитить 
себя и имущество 
семьи»

 Первомайская
ул. Средняя Первомайская, 3
Центр услуг для бизнеса ВАО
29 мая, 15:00, бесплатно
Участникам расскажут, как 
правильно заключать до-
говоры, чтобы защитить себя 
в бизнесе и избежать ошибок. 
А еще поднимут такие важные 
темы, как виды ответственно-
сти руководителя и владельца 
за деятельность компании, 
и как проверять контрагентов, 
чтобы быстро взыскать долг. 

Вебинар
«Карьера в ИТ: 
истории от кандидата 
и компании»
https://it-events.com/en/
events/26593
29 мая, 16:30, бесплатно
Эксперт расскажет о доходе, 
графике работы и навыках для 
работы в ИТ-сфере, подскажет, 
как именно построить переход 
из сферы в сферу и выбирать 
подходящие компании. Вебинар 
подойдет как для специалистов, 
которые просто хотят попробо-
вать себя в новом направлении, 
так и для тех, кто находится 
в поиске работы и стремится 
качественно подготовиться 
к предстоящему собеседованию.

деловая афиша

Читатели попробовали стать
библиотекарями на один день

Сотрудники Российской го-
сударственной библиотеки 
для молодежи устроили для 
своих посетителей «День са-
моуправления в РГБМ». 
«ВМ» побывала в учрежде-
нии и узнала изнанку про-
фессии библиотекарей.

За маленькой незаметной 
дверью с надписью «Только 
для персонала» скрывается 
целая тайная комната-храни-
лище. Заведующая отделом 
художественной литературы 
и искусства РГБМ Елена Вы-
соцкая проводит гостей в по-
мещение и демонстрирует не-
большой лифт для книг, спря-
танный в стене.
— Основная часть произведе-
ний у нас находится здесь, 
внизу. Их больше 60 тысяч, 
в то время как в залах всего 
10 тысяч! Среди них есть эк-
земпляры, датируемые 1966 
годом, — увлеченно рассказы-
вает Елена Высоцкая. — В би-
блиотеке есть разные отсеки, 
которые называются фонда-
ми. У каждого сотрудника 
есть свой фонд — литература, 
с которой он работает. 
Как отмечает женщина, день 
библиотекаря начинается 
с того, что сотрудник отбира-
ет книги, которые были сда-
ны, и раскладывает их в своем 

фонде. Затем он начинает ра-
боту за компьютером — про-
сматривает заказы читателей 
и закладывает их на выдачу 
в постоматы.
В стенах хранилища располо-
жены железные шкафы, также 
поделенные на секции. Чтобы 
открыть какой-либо из них, 
нужно покрутить специаль-
ную ручку.
Дарья Филиппенко посещает 
библиотеку уже на протяже-
нии восьми лет. В ней девушка 
готовилась к экзаменам и пи-
сала университетские рабо-
ты. В этот раз она пробует себя 
в роли библиотекаря. 

— Мне всегда была интересна 
изнанка этой профессии. Тем 
более, я живу совсем  недале-
ко и хожу сюда очень часто. 
В стенах библиотеки я напи-
сала множество курсовых, до-
кладов и даже диплом. Еще 
я приходила сюда просто для 
души, — улыбается Дарья Фи-
липпенко. —  А сегодня  у меня 
как раз появилась возмож-
ность попробовать себя в ро-
ли сотрудника библиотеки 
в качестве эксперимента. Мне 
очень нравится. Может быть, 
в дальнейшем устроюсь рабо-
тать в библиотеку, я как раз — 
гуманитарий.
В РГБМ есть несколько секто-
ров: иностранная литература, 
гуманитарные науки, музы-
кальный подвал, художе-
ственная литература и дру-
гие. В рамках Дня самоуправ-
ления каждый желающий мог  
поработать в интересующем 
его отделе.
В Российскую государствен-
ную библиотеку может прий-
ти любой, вне зависимости от 
возраста. Пространство уч-
реждения позволяет посети-
телям  читать,  работать за со-
временным оборудованием 
или просто отдыхать. И все 
это — бесплатно. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.

МАРИЯ ЕФТЕХОВА
ИНИЦИАТОР И ОРГАНИЗАТОР 
ДНЯ САМОУПРАВЛЕНИЯ В РГБМ
Мы хотим дать посетителям 
возможность познакомиться 
с нашей работой изнутри. 
Мы хотим развеять миф о том, 
что работа в библиотеке — это 
скучно, и о том, что библиоте-
кари это просто люди, которые 
занимаются выдачей книг. Со-
временные библиотеки сегод-
ня это не просто бесконечные 
стеллажи и полки, а места, где 
полноценно можно порабо-
тать, сходить на мастер-клас-
сы, ознакомиться с фильмами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

27 мая. Ведущий библиотекарь РГБМ Татьяна Соловьева (слева) и участница 
Дня самоуправления Дарья Филиппенко. Фото: Наталья Шатохина 


